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Christoph Haefeli

Vice-Président de la Fédération  

et Président de la commission 

des finances

Vize-Präsident des Verbands 

und Präsident  

der Finanzkommission

Le Conseil fédéral a décidé récemment de lever toutes 

les mesures contre le Covid-19 après deux ans de pan-

démie. En soi, c’est une nouvelle très réjouissante, qui 

nous touche tous. Entretemps, la guerre a éclaté en 

Ukraine et ébranle en profondeur énormément de monde 

en Europe et au-delà. Impossible de prédire à ce stade 

quelles répercussions cette guerre pourra avoir sur les 

populations et l’environnement. Nous souhaitons tous 

qu’elle se termine au plus vite.

Les avis ne sont pas unanimes quant à savoir si la pan-

démie a vraiment eu l’effet positif qu’on lui attribue 

sur l’importante demande de chevaux. Espérons, quoi 

qu’il en soit, que le retour à la normalité et la guerre ne 

viennent pas enrayer cette évolution positive du marché.

Au niveau des finances, les deux années Corona ont eu 

un effet plutôt positif pour la FSFM. Cela nous a permis 

d’augmenter les réserves et d’améliorer la sécurité pour 

les temps à venir.

Je suis convaincu que notre franches-montagnes, avec 

sa polyvalence, va continuer à être très demandé sur le 

marché à l’avenir. Il est du devoir de tous les interve-

nants d’améliorer encore et toujours les forces de la race 

comme son caractère, l’harmonie, la frugalité, les possi-

bilités d’engagement très diverses dans le sport ou les 

loisirs. La participation au test en terrain nous impose 

de préparer à temps les jeunes chevaux aux épreuves et 

de leur assurer une formation sérieuse en conséquence. 

Ce travail doit être valorisé dans le prix de vente. Parallè-

lement, le fait d’avoir beaucoup de chevaux bien formés 

a certainement aussi une influence positive sur l’image 

de la race. De plus, les réserves constituées ces deux 

dernières années permettront de payer à nouveau une 

prime doublée à CHF 300.- pour chaque participant. De 

même, les passeports des poulains seront désormais 

facturés CHF 60.- seulement au lieu de CHF 75.-.

Il me tient à cœur de remercier tous ceux qui s’engagent 

pour la Fédération et ainsi pour notre race unique de 

chevaux suisses. Des remerciements tous particuliers 

vont à notre nouveau président Albert Rösti. Il a investi 

beaucoup de temps pour la FSFM durant sa première 

année de présidence. Avec son style ouvert et sa prédis-

position à prendre au sérieux toutes les requêtes qui lui 

sont adressées, il s’est parfaitement adapté à la famille 

franches-montagnes. Je me réjouis de poursuivre cette 

bonne collaboration.

Vor kurzem hat der Bundesrat entschieden, dass sämtliche 

Corona- Maßnahmen in der Schweiz nach zwei Jahren Pan-

demie aufgehoben werden. Eigentlich eine sehr erfreuliche 

Nachricht, die uns alle aufstellen sollte. In der Zwischenzeit 

ist aber der Krieg in der Ukraine ausgebrochen, der viele 

Menschen in Europa und darüber hinaus tief erschüttert. Es 

ist im Moment nicht vorhersehbar, was dieser Krieg für Aus-

wirkungen auf die Menschen und die Umwelt haben wird. 

Wir alle wünschen uns, dass er möglichst bald zu Ende geht.

Man ist sich nicht einig, ob wirklich die Pandemie diesen posi-

tiven Effekt auf die grosse Nachfrage nach Pferden gehabt 

hat. Hoffen wir nicht, dass die sogenannte Normalität und 

insbesondere der Krieg diese erfreuliche Marktentwicklung 

wieder bremsen wird.

Bezüglich Finanzen haben sich die zwei Corona-Jahre eher 

positiv für den SFV ausgewirkt. Dadurch konnte man die 

Reserven erhöhen und hat so etwas mehr Sicherheit für die 

kommende Zeit. 

Ich bin überzeugt, dass unsere Freiberger mit ihrer Vielseitig-

keit, in Zukunft auf dem Markt weiterhin noch gut nachgefragt 

sein werden. Es ist aber die Aufgabe aller Beteiligten dafür 

zu sorgen, dass die Stärken der Rasse wie der Charakter, die 

Harmonie, die Genügsamkeit, die verschiedenen Einsatzmög-

lichkeiten im Sport und in der Freizeit beibehalten und noch 

verbessert werden können. Ein sehr wichtiger Aspekt scheint 

mir auch die Ausbildung. Mit der Teilnahme an einem Feld-

test, sind wir gefordert die jungen Pferde rechtzeitig auf die 

Prüfung vorzubereiten und dementsprechend seriös auszu-

bilden. Dieser Aufwand muss bei einem Verkauf entschädigt 

werden. Gleichzeitig haben möglichst viele gut ausgebildete 

Pferde sicher auch einen positiven Einfluss auf das Image 

der Rasse. Übrigens kann der SFV dank Rückstellungen, die 

in den letzten zwei Jahren gemacht wurden, im Jahr 2022 

erneut die doppelte Feldtestprämie, nämlich Fr. 300.- pro 

Pferd ausbezahlen. Auch werden für die Fohlenpässe ab die-

sem Jahr anstatt Fr. 75.- nur noch Fr. 60.- verrechnet.

Es ist mir ein Anliegen allen zu danken die sich für den Ver-

band und somit für unsere einzigartige Schweizer Pferderasse 

einsetzen. Vor allem danken möchte ich unserem neuen Prä-

sidenten Albert Rösti. Er hat während seinem ersten Jahr als 

Präsident, sehr viel Zeit für den SFV investiert. Mit seiner 

offenen Art und seiner Bereitschaft, alle die an ihn gelang-

ten Anliegen ernst zu nehmen, kommt er sehr gut an bei 

der ganzen Freibergerfamilie. Ich freue mich auf die gute 

Zusammenarbeit weiterhin.

Retrouvez toutes les dates des manifestations (sport et loisirs, TET, etc.) sur le site web de la FSFM : www.fm-ch.ch

Alle Daten von Veranstaltungen (Sport und Freizeit, FT, etc.) finden Sie auf der SFV Webseite : www.fm-ch.ch

AVRIL - MAI / APRIL - MAI

BEA Cheval, Berne  

BEA Pferd, Bern 29.04 – 08.05

AVRIL / APRIL

OFFA-Pferdemesse, St.Gall

OFFA-Pferdemesse, St.Gallen 20.04 - 24.04

Exposition-vente franches-montagnes,  

Freibergerverkaufsschau,  

Markthalle Hübelischachen, Schüpbach/BE 23.04
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Les Oesch n’élèvent pas des machines 

de sport. Ils veulent produire et former un 

franches-montagnes qui peut être monté 

« de l’enfant à la grand-mère ». « Grâce à 

des croisements et une sélection méticu-

leuse, le franches-montagnes est devenu le 

meilleur cheval au monde pour ce qui est 

de convenir à tous et convaincre par son 

profil global » vantent Vreni et Werner Oesch 

à propos de la race de chevaux suisse. Ils 

ont actuellement 24 franches-montagnes 

dans leurs écuries, dont six juments pouli-

nières de catégorie stud-book classe B, dix 

jeunes chevaux d’élevage, et huit chevaux 

de selle et d’attelage. Quatre des poulains 

sont déjà vendus, mais restent à Fahrni pour 

être élevés. L’été, les jeunes vont s’ébattre 

avec les génisses sur un alpage à Diemtig-

tal. « De préférence, je vends les mâles en 

Allemagne et les juments à des Suisses » 

nous souffle Werner Oesch, qui a cepen-

dant également déjà vendu des chevaux 

en Autriche et en Belgique. Normalement, 

la famille Oesch élève les poulains jusqu’à 

trois ans avant de les confier au Wagner à 

Niederbüren pour les préparer au test en 

terrain, où ils sont le plus souvent vendus. 

Arrivée jusqu'au franches-montagnes 
par amour
Vreni Oesch a grandi dans le Seeland 

avec ses quatre plus jeunes frères. Elle a 

fréquenté l’école ménagère de la ville de 

Berne (école professionnelle) et accom-

pli une année en Suisse romande. Elle a 

découvert le franches-montagnes en visi-

tant ses grands-parents dans l’Oberland, où 

elle déménagea par la suite. Vreni Oesch 

s’est mariée à 25 ans et a eu deux enfants. 

Il arrive que le destin nous propose de 

nouvelles voies, et c’est ce qui amena Vreni 

Oesch à Fahrni en 1994. Elle s’occupe de 

personnes atteintes de maladies psychiques 

et considère les chevaux comme un hobby. 

A l’issue de l’école obligatoire, Werner Oesch 

avait acheté une jument demi-sang pour la 

mettre à l’élevage. Après s’être marié en 

1983, il a repris la ferme de Lueg à Fah-

rni où il a travaillé de nombreuses années 

comme boucher de campagne et paysan. 

Dans ses souvenirs d’enfance, le franches-

montagnes n’était qu’un gros cheval de trait 

et ce n’est qu’après être tombé amoureux 

de Vreni en 1996 qu’il fit l’acquisition d’un 

premier franches-montagnes. 

« Leika », une solide jument souche
« Werner n’était cependant pas encore tota-

lement convaincu, mais il a bien voulu par 

amour pour moi. C’est ainsi que la jument 

Plus de 60 poulains franches-montages ont vu le jour à la ferme de Lueg chez Vreni  

et Werner Oesch de Fahrni dans le canton de Berne. La famille Oesch élève des franches-

montagnes parce qu’elle considère sa conformation, ses allures, sa polyvalence et surtout 

son caractère et l’amour qu’ils suscitent comme uniques.

Fief de l’élevage franches-montagnes à Lueg

Le cœur de Werner Oesch bat pour le franches-montagnes, ici avec la jument Lasca. / Das Herz von Werner Oesch schlägt für die Freiberger, hier mit Stute Lasca.

PORTRAIT
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« Leika », par Lorrado, est arrivé chez nous 

à trois ans, portante. Elle nous a donné 13 

poulains en tout. La plupart des chevaux 

aujourd’hui dans nos écuries descendent 

de « Leika », une belle jument qui fut tou-

jours très dominante, commandait le trou-

peau et a donné ses meilleurs poulains avec 

Elysée II » nous raconte Vreni Oesch, 58 

ans, qui reste une fan absolue de cet étalon. 

« La plupart des sept poulains qu’elle a eu 

avec Elysée II sont parvenus au rappel. Sa 

fille « Lara » a remporté le rappel à Thoune 

avec les notes de 9 / 7 / 7 avant de nous 

donner ici 15 poulains. Elle a aujourd’hui 

20 ans. J’ai toujours voulu élever, mais sans 

avoir un « EMS pour chevaux », c’est pour-

quoi je mets en principe mes poulinières 

à la retraite à 20 ans. Je leur cherche une 

belle place, où elles peuvent peut-être 

encore servir de maître d’école pour des 

enfants qui apprennent à monter, et donc 

apporter une contribution précieuse tout en 

vivant une fin de vie heureuse », complète 

Werner Oesch, qui s’est laissé convaincre 

grâce à « Leika » des qualités du franches-

montagnes et affirme aujourd’hui, à 64 

ans, vivre pour le franches-montagnes. 

C’est ainsi qu’il céda à l’époque sa jument 

demi-sang, ce qui ouvrit leur porte à une 

deuxième jument FM : la jument d’élite 

« Nirwana », achetée à l’âge de douze ans, 

qui leur donna cinq poulains avant d’être 

vendue au Jura avec son dernier poulain. 

Un poulain de tombola  
devient un cheval de saut
En 2009, la famille Oesch a gagné le pre-

mier prix au National FM d’Avenches, le 

poulain « Ligana » (Lambado Boy), élevé par 

Urs Limacher. Avec « Ligana », les Oesch 

possédaient ainsi un poulain de Ravel, qui 

a été candidat étalon et qui aujourd’hui 

s’aligne dans des épreuves de saut avec 

Romina, 23 ans, la fille que Werner et 

Vreni Oesch ont eu ensemble. Cette année, 

Romina va achever l’école d’agriculture, 

dans le but de reprendre l’exploitation. Elle 

peut véritablement être qualifiée d’addicte 

aux chevaux. Elle monte tous les jours et 

par n’importe quel temps et son partenaire 

est lui aussi tombé dans la marmite : il a fait 

son brevet d’attelage et monte également. 

Werner Oesch a ainsi sa vision de l’avenir 

de l’élevage, mais on ne peut jamais tout 

planifier. « Mon père disait toujours que 100 

alezans sont 100 poids, raison pour laquelle 

je n’ai jamais voulu de chevaux alezans. 

Mais qu’on le veuille ou non, nous arrivons 

chaque année à faire naître ici un poulain 

alezan, même dans le cas d’un accou-

plement entre notre jument baie foncé et 

l’étalon Hokaydo, bai lui aussi » s’amuse 

l’éleveur, pour qui un franches-montagnes 

doit être bai ou bai foncé ou, à défaut, noir. 

« Mais pas gris, nous ne voulons pas nous 

épuiser à étriller » rit à son tour Vreni Oesch 

qui se dit en même temps qu’un poulain 

isabelle avec une crinière claire serait beau 

à voir. 

Tout tourne autour du franches-montagnes
On rencontre Werner et Vreni lors des 

concours d’automne, courant dans tous les 

sens, « au lieu de vacances ». Ils veulent 

en effet volontiers voir la première volée 

de poulains d’un étalon avant de le choisir 

pour saillir leurs juments. La sélection de 

Glovelier et le test en station d’Avenches font 

également partie des « manifestations obli-

gatoires » pour les Oesch : « voir un étalon 

reproducteur en live ou sur un catalogue, 

cela fait une énorme différence ». Ces trois 

dernières années, les Oesch ont sailli leurs 

juments avec Hokaydo, qui correspond bien 

à leurs juments et a donné des poulains 

vainqueurs. Werner Oesch est membre du 

comité du syndicat d’élevage de Thoune et 

son épouse est gérante, si bien qu’à eux 

deux, ils ont un regard très impliqué dans le 

monde passionnant de l’élevage franches-

montagnes. Werner Oesch nous raconte 

encore l’achat de « Hillary », une sœur de 

« Leika » qui était en fait destinée à la bou-

cherie car on ne pouvait pas la monter : 

« Hillary » est aujourd’hui encore sur l’exploi-

tation et se laisse monter par n’importe quel 

enfant, ce qui nous apporte beaucoup de 

joie ». Werner Oesch a ainsi acheté quelques 

chevaux taxés de « difficiles », qui ont fini 

par donner de super partenaires de loisirs, 

« en effet avec suffisamment de patience 

et de vision, ces chevaux peuvent donner 

quelque chose ». Ils ont ainsi aussi eu une 

fois un poulain qui s’est avéré être une vraie 

crapule. « Mais ma mère et moi voulions 

absolument le garder. Au test en terrain, 

il ne fallait même pas penser à l’atteler, et 

nous ne l’attelons toujours pas. Mais sous 

une selle de dressage il est top, vraiment un 

super cheval », sourit Romina Oesch.

Texte : Karin Rohrer

Illustration : Karin Rohrer & crédits privés

Une photo d'un poulain, Halina von der Lueg. / Ein Bild von einem Fohlen, Halina von der Lueg.
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Zuchtstätte Freiberger von der Lueg
Auf dem Hof Lueg von Vreni und Werner Oesch im bernischen Fahrni haben wohl 

schon mehr als 60 Freibergerfohlen das Licht der Welt erblickt. Oeschs züchten Freiberger, 

weil sie deren Gebäude, Gangwerk, Vielseitigkeit und vor allem deren Charakter 

und Liebenswürdigkeit für einzigartig halten.

PORTRÄT

Oeschs züchten keine Sportgeräte. Sie wol-

len einen Freiberger aufziehen und ausbil-

den, der «vom Kind bis zur Grossmutter» 

geritten werden kann. „Der Freiberger ist 

durch Einkreuzung und sorgfältige Selek-

tion zum weltbesten Pferd geworden, 

welches für jung und als geeignet ist und 

einfach durch sein Gesamtpaket besticht“, 

schwärmen Vreni und Werner Oesch von 

der Schweizer Pferderasse. Aktuell haben 

sie 24 Freiberger im Stall, davon sechs 

Zuchtstuten Kategorie Stud-Book Klasse B, 

zehn Aufzuchtpferde sowie acht Reit- und 

Fahrpferde. Vier der Fohlen sind bereits 

verkauft, bleiben aber zur Aufzucht in 

Fahrni. Im Sommer können die Youngsters 

mit den Rindern auf die Alp ins Diemtigtal. 

„Am liebsten verkaufe ich die Hengste nach 

Deutschland und die Stuten an Schweizer“, 

schmunzelt Werner Oesch, der jedoch auch 

schon neue Fohlen-Besitzer in Österreich 

oder Belgien gefunden hat. Normalerweise 

zieht Familie Oesch die Fohlen bis dreijährig 

selbst auf und gibt sie dann für die Feldtest-

Ausbildung zu Wagners in Niederbüren, wo 

sie allenfalls auch vermarktet werden.

Durch die Liebe auf den Freiberger 
gekommen
Vreni Oesch ist im Seeland aufgewachsen, 

mit vier jüngeren Brüdern. Sie besuchte 

die Frauenschule der Stadt Bern (Berufs-, 

Fach- und Fortbildungsschule BFF) und 

das Welschland-Jahr. Zum Freiberger kam 

sie bei den Besuchen ihrer Grosseltern im 

Oberland, wohin sie später auch umzog. 

Mit 25 Jahren heiratete Vreni Oesch und 

bekam zwei Kinder. Manchmal schlägt das 

Schicksal neue Wege ein und so verschlug 

es Vreni Oesch 1994 nach Fahrni. Sie 

betreut psychisch kranke Menschen und 

beschreibt das „Rössele“ als ihr Hobby. 

Werner Oesch hatte sich nach der obli-

gatorischen Schulzeit eine Warmblutstute 

angeschafft und züchtete mit dieser. Nach 

seiner Heirat 1983 kam er auf den Hof 

Lueg in Fahrni und arbeitete viele Jahre 

als Störenmetzger und Landwirt. Freiber-

ger hatte er in Kindheitserinnerung nur als 

dicke Arbeitstiere vor Augen und erst durch 

seine neue Liebe Vreni kam es 1996 zum 

Kauf des ersten Freibergers.

Bewährte Stammstute ‘Leika’
„Werner war zwar noch nicht so über-

zeugt, aber mir zuliebe willigte er ein. So 

kam die dreijährige, tragende Stute ‘Leika‘ 

mit Abstammung Lorrado zu uns, welche 

uns insgesamt 13 Fohlen schenkte. Der 

grössere Teil der Pferde heute im Stall, 

stammt von Leika ab. Eine schöne Stute, 

die immer sehr dominant war, als Leitstute 

agierte und ihre besten Fohlen von Elysee 

hatte“, erzählt die 58-jährige Vreni Oesch, 

welche noch heute ein absoluter Fan dieses 

Zuchthengstes ist. „Die meisten der sieben 

Elysee-Fohlen kamen in den Rappel. Ihre 

Tochter ‘Lara’ war Siegerin in Thun mit den 

Noten 9,7,7, bekam hier 15 Fohlen und ist 

heute 20 Jahre alt. Ich wollte immer züch-

ten, aber keine „Pferde-Altersheim“ haben, 

deshalb pensioniere ich aus Prinzip meine 

Zuchtstuten mit 20 Jahren. Ich suche für 

sie ein schönes Plätzchen, wo sie vielleicht 

noch als Lehrmeister für Kinderreitstunden 

einen wertvollen Beitrag leisten, und einen 

schönen Lebensabend verbringen“, ergänzt 

Werner Oesch, welcher sich durch Leika 

von den Qualitäten des Freibergers über-

zeugen liess und heute sagt der 64-Jäh-

rige, dass er für den Freiberger lebe. So 

gab er damals alle Warmblutpferde weg 

und eine zweite FM-Stute fand den Weg 

zu Oeschs. Die 12-jährige Elitezuchtstute 

‘Nirwana‘ gebar fünf Fohlen und mit dem 

letzten Fohlen zusammen wurde sie in den 

Jura verkauft.

Aus Tombola-Fohlen wird Springpferd
2009 gewann Familie Oesch am FM Natio-

nal in Avenches den Hauptpreis, das Fohlen 

‘Ligana‘ (Lambado Boy), gezogen von Urs 

Limacher. Mit ‘Ligana’ hatten Oeschs ein 

Fohlen von Ravel, welches Hengstanwärter 

war und heute startet Tochter Romina mit 

‘Ligana’ an Springturnieren. Romina ist die 

gemeinsame Tochter von Vreni und Wer-

ner Oesch und 23 Jahre alt. Dieses Jahr 

wird sie die Bäuerinnenschule absolvieren 

dereinst den Hof übernehmen. Romina 

kann wirklich als pferdesüchtig beschrie-

ben werden. Sie ist täglich und bei jedem 

Wetter im Sattel anzutreffen und auch ihr 

Partner ist den Freibergern verfallen, hat 

das Fahrbrevet gemacht und reitet eben-

falls. Werner Oesch hat so seine eigenen 

Zucht-Vorstellungen, aber nicht immer ist 

alles planbar. „Mein Vater sagte immer, 100 

Füchse sind 100 Laster und deshalb wollte 

ich nie fuchsfarbene Pferde. Aber irgend-

wie schaffen wir es, dass fast jedes Jahr 

ein Fuchs hier zur Welt kommt, sogar aus 

einer Anpaarung unserer dunklen Stute mit 

La jument poulinière Lasca et le poulain Loni von der Lueg. / Zuchtstute Lasca und das Fohlen Loni von der Lueg.
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dem ebenfalls dunklen Hokaydo“, lacht der 

Züchter, für den ein Freiberger braun oder 

dunkelbraun sein sollte, oder allenfalls noch 

schwarz. „Aber nicht Schimmel, da putzen 

wir zu wenig gerne“, lacht Vreni Oesch und 

sinniert, dass so ein Kohlfuchs mit heller 

Mähne schön wäre.

Alles dreht sich um den Freiberger
Die beiden sind im Herbst an den Foh-

lenschaus landauf und landab anzutref-

fen, „anstelle von Ferien“ und sie sehen 

sich gerne zuerst einen Fohlenjahrgang 

eines Zuchthengstes an, bevor sie mit ihm 

decken. Auch die Selektion in Glovelier 

und der Stationstest in Avenches gehö-

ren für Oeschs zu den „schönen Pflicht-

anlässen“, die sie regelmässig besuchen: 

„Ob man einen Zuchthengst live sieht oder 

nur im Katalog, das ist schon ein grosser 

Unterschied“. Die letzten drei Jahre haben 

Oeschs mit Hokaydo gedeckt, welcher gut 

auf ihre Stuten passt und entsprechend 

Siegerfohlen hervorbrachte. Werner Oesch 

ist im Vorstand der Pferdezuchtverein Thun 

und seine Frau ist Geschäftsführerin, womit 

beide, einen für sie sehr spannenden Ein-

blick in das Freiberger-Zuchtgeschehen 

erhalten. Werner Oesch erinnert sich an 

den Kauf von ‘Hillary‘, einer Schwester von 

Leika, welche eigentlich für den Metzger 

bestimmt war, da sie als unreitbar galt: „‘Hil-

lary‘ ist heute noch auf dem Hof, kann von 

jedem Kind geritten werden und macht uns 

viel Freude“. Werner Oesch hat so einige als 

„schwierig“ betitelte Pferde gekauft, welche 

sich zu tollen Freizeitpartnern entwickelten, 

«denn mit genügend Geduld und Weitsicht 

kann auch aus diesen Pferden etwas wer-

den“. So hatten sie auch mal ein Fohlen, 

das nett ausgedrückt ein Lausbub war. 

„Aber meine Mutter und ich wollten ihn 

unbedingt behalten. Am Feldtest war nicht 

an Fahren zu denken mit ihm und auch 

heute fahren wir ihn nicht. Aber unter dem 

Dressursattel ist er top, ein richtig tolles 

Pferd“, schwärmt Romina Oesch.

Text: Karin Rohrer

Bildquellen: Karin Rohrer & privat zVg.

Vreni Oesch avec la belle jument baie Lilly Rose von der Lueg.

Vreni Oesch mit der aparten, dunklen Stute Lilly Rose von der Lueg.

PORTRÄT
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INFOS FSFM

Communications de la gérance
Recueil d’élevage et brochure des valeurs d’élevage
La FSFM publie chaque année à cette période le recueil d’élevage ainsi que 

la brochure des valeurs d’élevage. Ces deux ouvrages sont dorénavant gra-

tuitement disponibles et téléchargeables depuis le site internet de la FSFM 

sur la page : http://www.fm-ch.ch/fr/verband.html

Le recueil d’élevage comprend toutes les données d’élevage de 2021, soit :

•  Adresses des présidents et gérants, membres de la FSFM (syndicats et 

associations)

•  Résultats de l’approbation des étalons 2021

•  Poulains de chaque étalon trié par catégorie des étalons

•  Poulains de chaque jument triée par syndicat

•  Résultats des tests en terrain 2021

•  Résultats du National FM 2021

•  Valeurs d’élevage de chaque jument

Les catégories des juments sont celles de 2021.

La brochure des valeurs d’élevage comprend les valeurs d’élevage calculées 

sur la base des résultats 2021 pour les étalons actifs en 2022, disponibles 

en monte naturelle et/ou insémination artificielle.

Ces deux ouvrages complètent l’offre des publications de la FSFM en 

matière d’élevage, avec le catalogue des étalons FM en premier plan.

Naissances 2022
Avant de nous retourner le bulletin de mise-bas, nous vous rendons attentif 

que lors de l’annonce de naissance sur Agate, il convient de cocher la case 

«oui, j’autorise le service d’établissement du passeport équin à modifier les 

données avant la commande du passeport de base…». Cela facilitera les 

démarches lors de la commande des passeports à l’automne. IMPORTANT: 

Vous devez également indiquer que vous êtes membres de la FSFM, n° Agate 

3100070.

Assemblée des délégués 2022 à Saignelégier
C’est dans le berceau de la race, à la Halle cantine du Marché-Concours de 

Saignelégier, que nos délégués ont tenu leur assemblée annuelle le 12 avril 

dernier. A cette occasion, les rangs se sont renforcés par l’élection d’un 

nouveau membre au comité, en la personne de M. Jean Froidevaux de 

Delémont/JU et d’un nouveau juge de race, M. David Barras de Jeuss/FR. 

Par ailleurs, la détermination ferme de tout mettre en œuvre afin de sauve-

garder les primes pour juments suitées a été exprimée tant par les instances 

dirigeantes que par les délégués. C’est l’avenir de la race franches-mon-

tagnes qui est en jeu.

Le sujet principal de la séance qui était sur toutes les lèvres était évidem-

ment la menace qui plane actuellement sur les primes d’élevage attribuées 

par la Confédération aux juments suitées FM. Notre Président Albert Rösti 

a réaffirmé la détermination de la FSFM à lutter contre ce projet de l’Office 

fédéral de l’agriculture (OFAG) de réduire drastiquement les contributions 

destinées à la préservation de l’élevage du cheval franches-montagnes. Des 

actions ont été mises en place, en particulier une rencontre avec le Conseil-

ler fédéral en charge de l’agriculture et de l’économie, M. Guy Parmelin, 

agendée au 28 avril 2022. Lors de cette entrevue, la Direction de la FSFM 

sera accompagnée de plusieurs parlementaires fédéraux issus de tous les 

partis politiques nationaux afin de plaider la cause du franches-montagnes. 

En outre, la prise de position de la FSFM a été envoyée en consultation 

interne auprès de tous les syndicats avant d’aller la remettre officiellement 

en date du 2 mai prochain à Berne.

Par ailleurs, un état des lieux, à mi-parcours, de l’établissement du projet 

d’apport de sang étranger dans la race franches-montagnes a été présenté. 

Après avoir reçu et entendu les syndicats initiants du projet, le groupe de 

travail a lancé un sondage auprès de tous les éleveurs et utilisateurs de 

chevaux FM. Les résultats provisoires de celui-ci ont été présentés, ainsi 

que le budget prévisionnel de la mise en œuvre du projet. Les délégués se 

prononceront sur l’acceptation de ce programme de croisements lors de leur 

assemblée en avril 2023.

Pour succéder à M. Hugo Piller, juge de race arrivé au terme de son mandat 

de 12 ans selon les limites statutaires, les délégués ont nommé M. David 

Barras de Jeuss/FR qui entre en fonction avec effet immédiat. Le mandat 

de juge de race de M. Jean Chêne a été renouvelé pour une 2e période de 

quatre ans, et celui de M. Vincent Monin l’a été pour une 3e et dernière 

période de quatre ans également.

Enfin, les rapports annuels du président, de la gérante et des présidents de 

commission, ainsi que le programme d'activités 2022, les comptes 2021 

bénéficiaires et un budget 2022 équilibré ont été unanimement 

approuvés.

Protection des animaux – Rappel
Conformément à l’Ordonnance sur la protection des animaux actuellement 

en vigueur, nous tenons ici encore une fois à vous rappeler qu’en aucun cas 

les poils tactiles ne doivent être rasés. Ces derniers sont indispensables au 

bien-être des chevaux et les priver de leurs poils tactiles est punissable au 

sens de la loi, art. 21 Pratiques interdites sur les équidés. Les vibrisses 

notamment permettent au cheval de sentir la proximité d’un objet (branche, 

mur, mangeoire, …) situé dans les zones aveugles.

Poulain virtuel – Nouvelles possibilités offertes
L’application du poulain virtuel, que vous trouvez sous le lien : https://www.

poulainvirtuel.ch/, vient d’être mis à jour. Désormais, vous pouvez trouver 

vos juments dès l’âge de 2 ans afin de planifier les accouplements que vous 

souhaitez effectuer à leurs trois ans, ainsi que les juments âgées entre 20 

et 25 ans. Enfin, dans cette mise à jour nous avons intégré le calcul du 

pourcentage de sang étranger du poulain. La FSFM estime que l’indication 

du taux de sang étranger du poulain est une donnée intéressante à connaître 

puisqu’elle figure sur le certificat d’origine de nos chevaux. Un filtre a aussi 

été rajouté en bleu ciel pour vous permettre de voir les étalons qui offrent 

un coefficient consanguinité du poulain de moins de 7%.

Stationnement des étalons FM 2022
Une erreur s’est malencontreusement glissée dans le 

Catalogue des étalons FM 2022. Le lieu de station-

nement de l’étalon Nell de Cœur, en propriété de M. 

Denis Berberat à Lajoux/JU est erroné. Nell de Cœur 

est stationné cette année pour la saison de monte 

dans le Canton de Fribourg, à Morlens, chez Alain & 

Déborah Magne – 079 661 29 43 – 079 254 79 47 

– alain-deb@bluewin.ch

Nous présentons toutes nos excuses à son proprié-

taire, ainsi qu’à la famille Magne pour cette erreur.

Achat de chevaux pour l’armée – Arnaque
Nous avons reçu une copie d’une lettre qui circule actuellement d’une 

personne se faisant appeler Hugo Bernhàrd. Cet individu cherche à acheter 

des chevaux pour le compte de l’Armée suisse. Il s’agit d’une arnaque et 

nous invitons les propriétaires de franches-montagnes à faire preuve de la 

plus grande prudence.
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Zuchtbuch und Zuchtwertbroschüre
Der SFV veröffentlicht jedes Jahr um diese Zeit die Zuchtsammlung sowie 

die Zuchtwertbroschüre. Diese beiden Werke sind ab sofort kostenlos erhält-

lich und können von der Internetseite des SFV auf der Seite: http://www.

fm-ch.ch/fr/verband.html heruntergeladen werden.

Das Zuchtbuch enthält alle Zuchtdaten von 2021, d.h.:

•  Adressen der Präsidenten und Geschäftsführer, Mitglieder des SFV 

(Genossenschaften & Verbände)

•  Ergebnisse der Hengstkörung 2021

•  Fohlen jedes Hengstes sortiert nach Hengstkategorie

•  Fohlen von jeder Stute, sortiert nach Verband

•  Ergebnisse der Feldtests 2021

•  Ergebnisse des National FM 2021

•  Zuchtwerte jeder Stute

Die Kategorien der Stuten entsprechen denen von 2021.

Die Zuchtwertbroschüre umfasst die auf der Grundlage der Ergebnisse 2021 

berechneten Zuchtwerte für Hengste, die 2022 aktiv sind und für den 

Natursprung und/oder die künstliche Besamung zur Verfügung stehen.

Diese beiden Bücher/Broschüre - vervollständigen das Angebot der Publi-

kationen des SFV im Bereich der Zucht, wobei der Katalog der Freiberger 

Hengste im Vordergrund steht.

Geburten 2022
Wir machen Sie darauf aufmerksam, dass bevor Sie uns den Geburtsschein 

zurücksenden, Sie bei der Geburtsmeldung auf Agate das Kästchen "Ja, ich 

erlaube der Ausgabestelle des Equidenpasses, die Daten vor der Bestellung 

des Basispasses zu ändern..." angekreuzt werden muss. Dies wird die 

Schritte im Herbst, bei der Bestellung der Pässe vereinfachen. WICHTIG: 

Sie müssen auch angeben, dass Sie Mitglied des SFV sind, Agate-Nr. 

3100070.

Delegiertenversammlung 2022 in Saignelégier
In der Wiege der Rasse, in der Festhalle des Marché-Concours in Saignelé-

gier, hielten unsere Delegierten am 12. April ihre jährliche Versammlung 

ab. Bei dieser Gelegenheit wurden die Reihen durch die Wahl eines neuen 

Vorstandsmitglieds, Herrn Jean Froidevaux aus Delémont/JU, und eines 

neuen Rassenrichters, Herrn David Barras aus Jeuss/FR, gestärkt. Außerdem 

wurde sowohl von den Führungsgremien als auch von den Delegierten die 

feste Entschlossenheit zum Ausdruck gebracht, alles zu unternehmen, um 

die Prämien für Fohlenstuten zu erhalten. Es geht um die Zukunft der 

Freibergerrasse.

Das Hauptthema der Sitzung, das in aller Munde war, war natürlich die 

aktuelle Bedrohung der Zuchtprämien, die der Bund für Freiberger-Fohlen-

stuten vergibt. Unser Präsident Albert Rösti hat die Entschlossenheit des 

SFV bekräftigt, gegen dieses Vorhaben des Bundesamtes für Landwirtschaft 

(BLW) zu kämpfen, die Beiträge für die Erhaltung der Zucht des Freiberger-

pferdes drastisch zu kürzen. Es wurden Aktionen durchgeführt, insbesondere 

ein Treffen mit dem für Landwirtschaft und Wirtschaft zuständigen Bundes-

rat, Herrn Guy Parmelin, das auf den 28. April 2022 angesetzt war. Bei 

diesem Treffen wird die Direktion des SFV von mehreren eidgenössischen 

Parlamentariern aus allen nationalen politischen Parteien begleitet, um für 

die Sache des Freibergers zu plädieren. Darüber hinaus wurde die Stellung-

nahme des SFV zur internen Konsultation an alle Genossenschaften 

geschickt, bevor sie am 2. Mai in Bern offiziell übergeben wird.

Des Weiteren wurde eine Halbzeitbilanz der Etablierung des Projekts zur 

Zuführung von Fremdblut in die Freibergerrasse vorgestellt. Nachdem die 

Arbeitsgruppe die Genossenschaften, die das Projekt initiiert hatten, emp-

fangen und angehört hatten, lancierte sie eine Umfrage unter allen Züchtern 

und Nutzern von Freibergerpferden. Die vorläufigen Ergebnisse dieser 

Umfrage sowie das Budget für die Umsetzung des Projekts wurden vorge-

stellt. Die Delegierten werden bei ihrer Versammlung im April 2023 über 

die Annahme des Kreuzungsprogramms abstimmen.

Als Nachfolger von Herrn Hugo Piller, Rassenrichter, der sein 12-jähriges 

Mandat gemäss den Statuten beendet hat, wurde Herr David Barras aus 

Jeuss/FR von den Delegierten ernannt, der sein Amt mit sofortiger Wirkung 

antritt. Das Mandat von Herrn Jean Chêne als Rassenrichter wurde für eine 

zweite Periode von vier Jahren erneuert, und das Mandat von Herrn Vincent 

Monin wurde für eine dritte und letzte Periode von ebenfalls vier Jahren 

erneuert.

Schliesslich wurden die Jahresberichte des Präsidenten, der Geschäfts-

führerin und der Kommissionsvorsitzenden sowie das Tätigkeitsprogramm 

2022, die Jahresrechnung 2021 und ein ausgeglichenes Budget 2022 ein-

stimmig genehmigt.

Tierschutz – Erinnerung
Gemäss der aktuell gültigen Tierschutzverordnung möchten wir Sie an dieser 

Stelle noch einmal daran erinnern, dass die Tasthaare unter keinen Umstän-

den abrasiert werden dürfen. Diese sind für das Wohlbefinden der Pferde 

unerlässlich und das Entfernen der Tasthaare ist strafbar im Sinne des 

Gesetzes, Art. 21 Verbotene Praktiken an Equiden. Insbesondere die Tast-

haare ermöglichen es dem Pferd, die Nähe eines Objekts (Ast, Wand, Futter-

trog, ...) zu spüren, das sich in den blinden Zonen befindet.

Virtuelles Fohlen – Neue Möglichkeiten werden angeboten
Die Anwendung des virtuellen Fohlens, die Sie unter dem Link: https://www.

poulainvirtuel.ch/ finden, wurde aktualisiert. Ab sofort können Sie Ihre Stu-

ten bereits im Alter von 2 Jahren finden, um die Anpaarungen zu planen, 

die Sie mit 3 Jahren durchführen möchten, sowie Stuten im Alter von 20 

bis 25 Jahren. Schließlich haben wir in diesem Update die Berechnung des 

Fremdblutanteils des Fohlens integriert. Der SFV ist der Meinung, dass die 

Angabe des Fremdblutanteils des Fohlens eine interessante Angabe ist, die 

man kennen sollte, da dieser auf dem Abstammungsnachweis unserer Pferde 

steht. Es wurde auch ein Filter in hellblauer Farbe hinzugefügt, damit Sie 

die Hengste sehen können, die einen Inzuchtkoeffizienten des Fohlens von 

weniger als 7% bieten.

Stationierung der Hengste FM 2022
Im Katalog der FM-Hengste 2022 hat sich versehent-

lich ein Fehler eingeschlichen. Der Standort ist falsch, 

an dem der Hengst Nell de Coeur im Besitz von Herrn 

Denis Berberat in Lajoux/JU stationiert ist. Nell de 

Coeur ist dieses Jahr für die Decksaison im Kanton 

Freiburg, in Morlens, bei Alain & Déborah Magne – 

079 661 29 43 – 079 254 79 47 – alain-deb@

bluewin.ch stationiert. Wir entschuldigen uns bei 

seinem Besitzer sowie bei der Familie Magne für 

diesen Fehler.

Kauf von Pferden für die Armee – Betrug
Wir haben eine Kopie eines Briefes erhalten, der derzeit von einer Person 

im Umlauf ist, der sich Hugo Bernhàrd nennt. Diese Person versucht, Pferde 

für die Schweizer Armee zu kaufen. Es handelt sich hier um einen Betrug 

und wir bitten alle Besitzer von Freibergern um äusserste Vorsicht.

INFOS SFV

Zuchtbuch und Zuchtwertbroscchühühürere (BL(BLLWW)W) zu kämpfen die Beiträge fü

Mitteilungen der Geschäftsstelle
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Samedi 12 mars, les Tribunes du manège d’Orange à Tavannes 

étaient bondées, et pour cause, le Syndicat chevalin Trame-

lan-Erguël y organisait la présentation d’une vingtaine d’étalons 

franches-montagnes, la dernière race indigène de Suisse.

Parmi les vingt sujets présentés, nous pouvons souligner la pré-

sence de deux des trois étalons du syndicat : Horizon des Oués, 

âgé de 5 ans dont les propriétaires sont Magalie et Thierry Demierre 

à Courtelary et Elyo fraîchement nommé étalon reproducteur. Ce 

dernier a récemment rejoint la station «Les Ruaux», dirigée par 

Audrey et Philippe Geiser à Cortébert. Par ailleurs, ce cheval bai 

foncé de trois ans peut se targuer d’avoir remporté le dernier test 

en station d’Avenches.

Haribo des Voûtes, en propriété de Pierre Alain Waeffler à La 

Ferrière, était quant à lui absent. En effet, cet étalon alezan de 

11 ans est actuellement en station de monte chez Hans Peter Piller 

à Brünisried, dans le canton de Fribourg.

Enfin, le président du syndicat organisateur, Damien Ganguillet 

s’est dit ravi du nombre de personnes présentes samedi soir à 

Tavannes. «Autant du côté des étalonniers que du public, tout le 

monde a répondu présent. Au total, ce sont plus de 300 repas qui 

ont été servis», nous apprend-il.

En définitive, ce dernier tient à remercier le comité d’organisation 

pour l’ensemble du travail réalisé et de conclure : «Vu l’engoue-

ment des étalonniers et du public, il se peut qu’il y ait une nouvelle 

édition en 2023». 

Arnaud Juillard

Une présentation 
d’étalons réussie

s

Eine erfolgreiche 
Hengstpräsentation
Am Samstag, den 12. März, waren die Ränge der Reithalle Orange 

in Tavannes gut gefüllt, und das aus gutem Grund: Das Syndicat 

chevalin Tramelan-Erguël organisierte dort die Präsentation von 

rund zwanzig Freibergerhengsten, der letzten einheimischen Pfer-

derasse der Schweiz. 

Unter den 20 vorgestellten Pferden waren auch zwei, der drei 

Hengste des Syndicat chevaline: der fünfjährige Horizon des Oués, 

der Besitzer Magalie und Thierry Demierre in Courtelary, und der 

frisch zum Zuchthengst ernannte Elyo. Letzterer ist vor kurzem in 

die Station "Les Ruaux" eingetreten, die von Audrey und Philippe 

Geiser in Cortébert geleitet wird. Ausserdem kann sich dieser drei-

jährige Dunkelbraune rühmen, den letzten Stationstest in Avenches 

gewonnen zu haben. 

Haribo des Voûtes, im Besitz von Pierre Alain Waeffler in La Fer-

rière, war hingegen nicht anwesend. Der 11-jährige Fuchshengst 

steht derzeit auf der Deckstation von Hans Peter Piller in Brünisried 

im Kanton Freiburg.

Der Präsident des Syndicat chevalin Tramelan-Erguël, Damien Gan-

guillet, zeigte sich erfreut über die zahlreichen Besucher, die am 

Samstagabend in Tavannes anwesend waren: "Sowohl die Hengst-

halter als auch das Publikum haben sich eingefunden. Insgesamt 

wurden mehr als 300 Mahlzeiten serviert", berichtet er.

Er dankte dem Organisationskomitee für die geleistete Arbeit und 

schloss mit den Worten: "Angesichts der Begeisterung der Hengst-

halter und des Publikums könnte es 2023 eine Neuauflage geben".

Arnaud Juillard 

ÉLEVAGE

Horizon des Oués a été attelé par Thierry 

Demierre. / Horizon des Oués wurde von Thierry 

Demierre eingespannt.

Elyo a été monté par Marine Petin.

Elyo wurde von Marine Petin geritten.

Le comité du Syndicat Tramelan-Erguël en haut, de gauche à droite : Jessica Rochat (speakerine et 

vice-présidente), Evelyne Gindrat (membre), Tiphaine Kaltenrieder (membre), Renate Prysi (gérante).

En bas, de gauche à droite : Damien Ganguillet (président), Pierre-Alain Waeffler (membre), Thierry 

Demierre (membre). Manque sur la photo : Cheyenne Genet (membre) et Michael Zürcher (membre).

Der Vorstand des Syndicat chevalin Tramelan-Erguël oben von links nach rechts: 

Jessica Rochat (Sprecherin und Vizepräsidentin), Evelyne Gindrat (Mitglied), 

Tiphaine Kaltenrieder (Mitglied), Renate Prysi (Geschäftsführerin). Unten von links nach rechts: 

Damien Ganguillet (Präsident), Pierre-Alain Waeffler (Mitglied), Thierry Demierre (Mitglied). 

Nicht auf dem Foto sind: Cheyenne Genet (Mitglied) und Michael Zürcher (Mitglied).
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Samedi 26 mars 2022, le centre équestre de Planfayon était à nou-

veau entièrement placé sous le signe des jeunes chevaux franches-

montagnes. Ceux-ci ont dû démontrer leur savoir-faire à l'occasion 

du test en terrain. L'évaluation porte sur la manière dont le cheval 

se présente sous la selle, attelé et à la main. Parmi les 26 chevaux 

inscrits, c'est «Henna», une fille de Houston appartenant à Ursula 

et Toni Schmid de Gontenschwil, qui a réalisé la meilleure perfor-

mance. Elle a pu présenter de manière optimale ses excellentes 

allures dans les trois domaines évalués. «Espoir», une fille d'Envol 

appartenant à Tanja Spring de Jeuss, s'est classée deuxième avec 

peu d’écart. Erich Krebs de Münchenwiler s'est classé troisième 

avec «Nikita», fille de Nixon, complétant ainsi le podium. 

«Un temps printanier de rêve, des chevaux de grande qualité et 

enfin à nouveau une manifestation avec des amis des chevaux 

sans mesures Covid - que demander de plus ? » se demande 

Bruno Suter, président du syndicat d'élevage chevalin du district 

de la Singine. Il est entièrement satisfait du test en terrain et, 

selon lui, certains chevaux ont déjà fait l'objet de transactions 

sur le terrain. 

Vous trouverez le classement complet sur www.pzg-sensebezirk.ch

Photo : Waser Alain

Test en terrain réussi sur 
toute la ligne à Planfayon

-

Rundum gelungener 
Feldtest in Plaffeien
Am Samstag, den 26. März 2022, stand die Pferdesportanlage in 

Plaffeien wiederum ganz im Zeichen der jungen Freiberger. Diese 

mussten ihr Können anlässlich des Feldtests unter Beweis stellen. 

Beurteilt wird, wie sich das Pferd unter dem Sattel, angespannt 

vor dem Wagen und an der Hand präsentiert. Die konstant beste 

Leistung von den angemeldeten 26 Pferden zeigte Henna, eine 

Houston Tochter im Besitz von Ursula und Toni Schmid aus Gon-

denschwil. Sie konnte ihre hervorragende Gangveranlagung in allen 

drei bewerteten Teilbereichen optimal präsentieren. Espoir, eine 

Envol-Tochter im Besitz von Tanja Spring aus Jeuss setzte sich 

mit nur wenig Rückstand auf den zweiten Rang. Erich Krebs aus 

Münchenwiler schaffte es mit seiner Nixon-Tochter Nikita auf den 

dritten Rang und vervollständigte das Podest. 

Traumhaftes Frühlingswetter, qualitativ hochstehende Pferde und 

endlich wieder ein Anlass der Pferdefreunde ohne Covid-Mass-

nahmen – was will man mehr? Fragt auch Bruno Suter, Präsident 

der Pferdezuchtgenossenschaft des Sensebezirks. Er ist mit dem 

Feldtest rundum zufrieden. Einige Pferde seien bereits auf dem 

Platz gehandelt worden. 

Die gesamte Rangliste finden Sie unter www.pzg-sensebezirk.ch

Bild: Waser Alain 

ZUCHT

« Henna », propriétaires Schmid Ursula & Toni, Gontenschwil. / Stute Henna, Besitzer Schmid Ursula & Toni, Gondenschwil.
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« Never BW » était naturellement la star de 

la journée et a su s’attirer l’admiration de 

tous les spectateurs, que ce soit attelé par 

Fredi Lisser ou monté par Regula Vögtlin. 

A 13 ans, cet étalon bai peut déjà se tar-

guer d’importants succès d’élevage. L’an 

dernier, il a sailli 40 juments et il est « par-

faitement dans le coup », ainsi qu’il en a 

fait la démonstration impressionnante par 

ses allures puissantes et dégagées. « Never 

BW », dont les ascendances sont Néco – 

Harkon – Hakim, possède 22.7% de sang 

étranger, toise 156 cm et avait remporté le 

2e rang du test en station 2012. Il fut fina-

liste des promotions CH d’attelage à 3 ans 

et remporta le 2e rang des promotion CH 

attelage en 2013. « Never BW » a remporté 

trois fois le classement du « Père du meilleur 

poulain » et fut à plusieurs reprises – dont la 

dernière en 2021 – « Père du meilleur trois 

ans ». En 2021, il a en outre remporté le 

titre de « Père du meilleur finaliste des pro-

motion CH attelage 2019 ». Vingt juments 

d’élite descendent de « Never BW », parmi 

lesquelles Favela, Fara BW, Ismène de la 

Burgis, Haika de la Burgis et Harmonie de 

la Burgis. Sur ses 105 descendants qui ont 

Le syndicat d’élevage chevalin de Falkenstein nous a invités à une 

présentation festive de ses étalons. L’acteur principal en était 

« Never BW », l’étalon du syndicat qui a été élu étalon franches-

montagnes de l’année en 2021. Cinq de ses fils approuvés comme 

étalons ainsi que sa mère se sont faits un honneur de donner suite 

avec reconnaissance à l’invitation du SEC Falkenstein.

Never BW, un étalon d’exception 
sous les feux de la rampe

ÉLEVAGE

Regula Vögtlin a présenté Never BW sous la selle. / Regula Vögtlin hat Never BW unter dem Sattel vorgestellt.

Présentation  
des étalons  

SEC Falkenstein, 
Balsthal SO, 

27.3.2022
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passé le test en terrain, 50 ont obtenu la 

note 8 et 20 la note 9 pour les allures. L’éta-

lon est stationné pour la monte auprès de la 

famille Vögtlin à Ramiswil, qui est aux petits 

soins avec lui.

La mère de « Never BW » se présente
« Néco », le grand-père de « Never BW », 

descend via « Népal » de l’étalon de base et 

fondateur de la lignée N « Noé ». « Rien que 

sur les faits, « Never BW » peut actuellement 

être qualifié d’étalon franches-montagnes 

le plus haut placé en termes d’excellence 

génétique. Il correspond à l’idéal du cheval 

moderne d’équitation et d’attelage, pour les 

loisirs comme le sport », expliquait le spea-

ker Roland Baumgartner. « A priori nous 

allons garder cet étalon dans notre SEC, 

car il n’y a pour l’instant pas beaucoup de 

juments qui descendent de lui puisqu’elles 

ont toutes été vendues comme poulain 

tant la demande était grande. « Never 

BW » nous impressionne à chaque fois par 

son caractère sans problème en toutes cir-

constances et sa docilité », enchaîne Stefan 

Bader, gérant du syndicat, à propos des 

qualités de l’étalon reproducteur. Amenée 

de Rubigen, un peu plus loin que Balsthal, 

par la famille Bernhard Wüthrich, la mère 

de « Never BW », « Micha FW » (Harkon – 

Hakim – Qui-Sait) était l’hôte d’honneur 

de la manifestation. Cette poulinière de 18 

ans (Studbook cl. A) a impressionné par sa 

forme digne d’éloges et ses allures. Elevée 

par Fritz und Bernhard Wüthrich, « Micha 

FW » a remporté le championnat suisse des 

poulains à Avenches en 2004, puis gagné 

le test en terrain 2007 (avec les notes de 

conformation 8 / 7 / 8) avant de terminer 

deuxième du concours des jeunes juments 

d’élite à Avenches la même année.

Cinq étalons reproducteurs à la voiture
Mathias Gygax, président du SEC Falkens-

tein, avait de quoi se réjouir de la réponse 

spontanément positive des propriétaires 

d’étalons et du Haras National d’amener 

leurs reproducteurs à Balsthal. Tous des-

cendants de « Never BW », les cinq étalons 

firent chacun une présentation impression-

nante en attelage à un, faisant honneur à 

leur célèbre père par les allures, la confor-

mation et le caractère dont ils ont hérité. 

Né en 2016, « Nesty » (Never BW – Helix) 

a été élevé par Ornella et Thierry Eicher de 

Pleigne. Il appartient désormais au Haras 

National Suisse HNS à Avenches. Magnifi-

quement présenté aux guides de David Bar-

ras, cet alezan fut finaliste des promotions 

CH 3 ans en 2019. « Nougatto » (Never BW 

– Halipot) a été approuvé en 2021, avec 

un 8 en équitation au test en station. Cet 

étalon bai qui  appartient à Marc Froi-

devaux de Saignelégier a 16.41% de sang 

étranger. C’est également ce dernier, qui 

a impressionné par sa présentation de 

« Nougatto » à l’attelage à Balsthal. « Nikos » 

(Never BW – Libero) qui appartient à Wal-

ter Gysel était attelé par Werner Marti. Cet 

alezan qui marque par ses deux grandes 

balzanes postérieures a terminé sixième 

du test en station 2018. Les honneurs sont 

revenus à « Nax » (Never BW – L’Artiste), 

né en 2018. Elevé par Urbain Berbier, ce 

vainqueur du test en station 2021 appar-

tient à Pierre-André Odiet de Pleigne et a 

été magnifiquement  présenté à l’attelage 

par Michèle Wenger de Lauwil. Last but not 

least, « Nordica de la Burgis » (Never BW – 

Don Fenaco) était également présent. Cet 

élégant étalon bai a été élevé par Dominique 

Odiet, La Burgisberg et Christophe Acker-

mann de Bourrignon. Il possède 16.60% 

de sang étranger et est né en 2016. David 

Barras avec Jean-Philippe Chêne comme 

groom l’ont remarquablement présenté  

à l’attelage.

Programme très varié du show  
du SEC Falkenstein
Les deux juments de trois ans présentées 

à la main par les familles Lisser et Kiss-

ling ont beaucoup plu, de même que les 

deux poulinières suitées de poulains de 

« Never BW » présentées par les familles 

Lisser et Gygax. De tous jeunes élèves 

de l’école d’équitation ont montré à la 

longe ce qui fait partie du travail de base. 

C'est ainsi que Jana-Ladina et Anna-Lena 

Saner rayonnaient de joie tandis qu’elles 

montaient au trot puis au galop le hongre 

« Nicki VIII CH », longé par sa propriétaire 

Chantal Bader. Le cours d’équitation d’hiver 

présenta un aperçu de son savoir et de sa 

maîtrise sous la direction de Sandra Ritter. 

L’un dans l’autre, une palette multicolore 

propice à la détente, et tout simplement la 

meilleure des publicités pour le cheval de 

la race des Franches-Montagnes, présenté 

sous toutes ses facettes par les membres 

très engagés du syndicat d’élevage cheva-

lin de Falkenstein. Toutes les présentations 

d’élevage et de sport ont fait l’objet de com-

mentaires très détaillés de la part du spea-

ker Roland Baumgartner, qui a pu partager 

énormément de précieuses informations 

avec les spectateurs intéressés. Le tableau 

final avant l’apéro réunit tous les étalons 

et « Micha FW » devant un public enthou-

siaste, qui avait afflué de toute la Suisse 

pour passer quelques heures agréables 

avec d'autres passionnés.

Texte et photos : Karin Rohrer

Never BW à gauche avec cinq de ses fils approuvés sur une place. / Never BW links mit fünf seiner gekörten Söhne auf einem Platz.

ÉLEVAGE
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Ausnahme-Hengst Never BW 
im Rampenlicht
Die Pferdezuchtgenossenschaft Falkenstein hat zur feierlichen 

Hengstvorführung eingeladen. Hauptakteur war der Genossenschaftshengst 

‘Never BW’, welcher zum Freibergerzuchthengst des Jahres 2021 

gewählt wurde. Fünf seiner gekörten Söhne wie auch seine Mutter gaben 

sich die Ehre und folgten verdankenswerter Weise der Einladung 

der Falkensteiner.

ZUCHT

‘Never BW’ war natürlich der Star der Ver-

anstaltung und vermochte, gefahren von 

Fredi Lisser und geritten von Regula Vögt-

lin, die Zuschauer in seinen Bann zu zie-

hen. Der 13-jährige Braune kann auf etliche 

Zuchterfolge zurückblicken, hat letztes Jahr 

knapp 40 Stuten gedeckt und ist «absolut 

im Schuss», wie er eindrücklich bei seinen 

kraftvollen und gangstarken Vorführungen 

demonstrierte. ‘Never BW’ mit Abstam-

mung Néco - Harkon - Hakim verfügt über 

22.27% Fremdblut, hat ein Stockmass von 

156 cm und erlangte am Stationstest 2012 

den zweiten Rang. Er war Finalist Promo-

tion CH Fahren 3-jährige und erzielte den 2. 

Rang am Final Promotion CH Fahren 2013. 

‘Never BW’ führte dreimal die Liste «Vater 

der besten Fohlen» an und war mehrmalig, 

zuletzt 2021 «Vater der besten 3-jährigen 

2017 geboren». Auch der Titel «Vater der 

besten Finalisten Promotion CH Fahren 

2019» ging 2021 an ‘Never BW’. 20 Elite-

jungstuten gehen auf ‘Never BW’ zurück, 

darunter Favela, Fara BW, Ismène de la 

Burgis, Haika de la Burgis und Harmonie 

de la Burgis. Von den 105 Nachkommen 

mit Feldtest haben 50 die Gangnote 8 und 

20 die Gangnote 9 erhalten. Bei der Familie 

Vögtlin in Ramiswil ist der Zuchthengst auf 

Deckstation und wird dort umsichtig betreut.

Mutter von ‘Never BW’ präsentierte sich
‘Néco’, der Grossvater von ‘Never BW’, geht 

über ‘Népal’ auf den Stammeshengst und 

Begründer der N-Linie, ‘Noé’, zurück. «Auf-

grund der Fakten kann ‘Never BW’ aktuell 

als der genetisch am höchsten eingestufte 

FM-Hengst bezeichnet werden und er ent-

spricht dem Ideal des modernen Reit- und 

Hengstvorführung 
der PZG 

Falkenstein, 
Balsthal SO, 

27.3.2022

Étalon Nikos, conduit par Werner Marti. / Zuchthengst Nikos, gefahren von Werner Marti.
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Fahrpferdes in Freizeit und Sport», betonte 

Speaker Roland Baumgartner. «Vorderhand 

werden wir diesen Ausnahme-Hengst 

natürlich behalten, denn bisher wurden 

in unserer PZG nicht viele Stuten von ihm 

aufgezogen, da diese bereits als Fohlen 

verkauft werden konnten, weil die Nach-

frage gross war. ‘Never BW’ beeindruckt 

uns immer wieder mit seinem Verhalten, 

ist in allen Dingen problemlos und gut 

händelbar, eine Frage des Charakters», 

betonte Geschäftsführer Stefan Bader die 

Vorzüge des Genossenschaftshengstes. Als 

wirklichen Spezial-Gast wurde ‘Micha FW’ 

(Harkon – Hakim – Qui-Sait), die Mutter 

von ‘Never BW’, von Familie Bernhard Wüt-

hrich aus Rubigen nach Balsthal gebracht. 

Die 18-jährige Zuchtstute (Studbook Kl. A) 

beeindruckte in einer sagenhaften Form 

und mit viel Gang. ‘Micha FW’, gezüchtet 

von Fritz und Bernhard Wüthrich, war im 

Jahr 2004 Siegerin am Schweizerischen 

Fohlenchampionat in Avenches und 

gewann den Feldtest 2007 (Exterieurnoten 

8 / 7 / 8), belegte an der Elitejungstuten-

schau in Avenches im gleichen Jahr den 

zweiten Rang.

Fünf Zuchthengste am Wagen
Präsident der PZG Falkenstein, Mathias 

Gygax, freute sich über die spontanen 

Zusagen der Hengsthalter und seitens 

Gestüts, die Beschäler nach Balsthal zu 

bringen. Die fünf Zuchthengste, allesamt 

Söhne von ‘Never BW’, präsentierten sich 

einzeln eindrücklich am Wagen vorgestellt, 

machten ihrem berühmten Vater alle Ehre 

und stellten dessen vererbtes Gangwerk, 

aber auch Exterieur und Charakter unter 

Beweis. Der 2016 geborene ‘Nesty’ (Never 

BW – Helix) wurde von Ornella und Thierry 

Eicher aus Pleigne gezüchtet und gehört 

dem Schweizer Nationalgestüt SNG in 

Avenches. Wunderbar an den Leinen von 

David Barras vorgestellt, zeigte sich der 

Fuchshengst, welcher 2019 Finalist Pro-

motion CH Fahren 3-jährig war. ‘Nougatto’ 

(Never BW – Halipot) wurde 2021 gekört, 

erhielt am Stationstest die Note 8 im Rei-

ten. Der braune Hengst hat 16,41% Fremd-

blutanteil und gehört Marc Froidevaux aus 

Saignelégier. Marc Froidevaux war es auch, 

der ‘Nougatto’ eindrücklich am Wagen 

vorgestellt hat in Balsthal. ‘Nikos’ (Never 

BW – Libero) gehört Walter Gysel. Für die 

Hengstpräsentation eingespannt hat ihn 

Werner Marti. Der Fuchs mit den prägnan-

ten zwei weissen Hinterbeinen hat 2018 

den Stationstest im sechsten Rang abge-

schlossen. Auch der 2018 geborene ‘Nax’ 

(Never BW – L’Artiste) gab sich die Ehre. 

Der Stationstest-Sieger von 2021 gehört 

Pierre-André Odiet aus Pleigne und wurde 

von Urbain Berbier gezüchtet. Am Wagen 

vorgestellt wurde er in Balsthal eindrück-

lich von Michèle Wenger aus Lauwil. Last 

but not least wurde ‘Nordica de la Burgis’ 

(Never BW – Don Fenaco) präsentiert. Der 

elegante braune Hengst wurde von Domi-

nique Odiet, La Burgisberg und Christophe 

Ackermann, Bourrignon gezüchtet. Der 

Gestütshengst verfügt über 16.60% Fremd-

blutanteil und wurde 2016 geboren. David 

Barras mit Beifahrer Jean-Philippe Chêne 

präsentierte den Hengst souverän.

Vielschichtiges Schauprogramm der PZG 
Falkenstein
Zwei dreijährige Stuten an der Hand der 

Familien Lisser und Kissling wussten 

ebenso zu gefallen, wie die zwei Zucht-

stuten mit ihren Never-Fohlen an der Seite 

der Familien Lisser und Gygax. Ganz junge 

Reitschüler zeigten an der Longe, was 

zur Basisarbeit gehört. So strahlten Jana-

Ladina und Anna-Lena Saner über das 

ganze Gesicht, während unter ihnen der 

FM-Wallach Nicki VIII CH gelassen an der 

Longe seiner Besitzerin Chantale Bader 

trabte und galoppierte. Einen Querschnitt 

seines Könnens und Wirkens präsentierte 

der Winterreitkurs unter der Leitung von 

Sandra Ritter. Auch das Formationsreiten 

wurde ansprechend vorgestellt und natür-

lich eine actionreiche Spring-Darbietung. 

Insgesamt ein buntes Palette zur Auflocke-

rung und einfach beste Werbung für das 

Freibergerpferd, vielschichtig dargeboten 

durch die engagierten Mitglieder der Pfer-

dezuchtgenossenschaft Falkenstein. Alle 

Zucht- und Sport-Vorstellungen wurden 

informationsgeladen am Mikrofon begleitet 

durch Roland Baumgartner, der die interes-

sierten Zuschauer mit vielen Hintergrund-

infos bedienen konnte. Zum gemeinsamen 

Schlussbild und Apéro präsentierten sich 

alle Hengste und ‘Micha F.W.’ vor dem 

begeisterten Publikum, welches aus allen 

Teilen der Schweiz angereist war und ein 

paar gemütliche Stunden unter Gleichge-

sinnten genossen.

Text und Bilder: Karin RohrerÉtalon Nordica de la Burgis, conduit par David Barras. / Zuchthengst Nordica de la Burgis, gefahren von David Barras.

Étalon Nougatto, conduit par Marc Froidevaux. / Zuchthengst Nougatto, gefahren von Marc Froidevaux.

ZUCHT
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C’est d’ailleurs une ancienne camarade 

d’école que je vais interviewer aujourd’hui. 

Elle a commencé à pratiquer l’équitation il 

y a une quinzaine d’années, dans un éle-

vage de sa région natale, et a dernièrement 

participé aux finales de dressage du Natio-

nal FM avec sa jument Chanel âgée de 9 

ans (Nougat/Libero). Rencontre avec une 

étoile montante du dressage franches-mon-

tagnes : Kelly Quiquerez.

Être encore plus proche de ses chevaux
Titulaire d’un bachelor en génie civil, Kelly 

travaille dans le Jura bernois, à Tramelan plus 

précisément. La jeune femme originaire de 

Grandfontaine mais habitant le village voisin : 

Rocourt, nous justifie ce choix comme suit : 

« J’habite ici, car c’est un peu plus proche 

des écuries ». Une façon d’être encore plus 

près de ses chevaux et de sa passion.

Les poneys comme premier contact
« La première fois que je suis montée à che-

val, c’était en vacances si je me souviens 

bien. » C’est ainsi qu’a eu lieu le premier vrai 

contact de la citoyenne de Haute-Ajoie avec 

le monde équestre. Monde qu’elle vient 

d’intégrer et qu’elle ne quittera plus désor-

mais. La jeune femme me confiera ainsi : 

« Depuis ce moment, je n’ai pas arrêté de 

demander à mes parents pour apprendre à 

monter à cheval ». Son destin est tout tracé. 

Kelly sera cavalière.

Franches-Montagnes dès le début
Comme cité précédemment, Kelly Quique-

rez a commencé à pratiquer l’équitation 

dans un élevage de sa région natale, plus 

exactement à Damvant en 2003. Quelques 

années plus tard, ses parents, Jacky et 

Catherine Quiquerez, acquerront deux 

chevaux franches-montagnes, là où leur 

fille Kelly et eux-mêmes, ont commencé à 

effectuer leurs premiers trots enlevés.

La polyvalence comme qualité première
Une qualité que la jeune géomètre retiendra 

est la polyvalence des chevaux franches-

montagnes. « Avec eux, on peut tout faire ! 

Leur polyvalence va du simple loisir aux 

activités plus élaborées telles que le trec, le 

saut, l’attelage et le dressage bien entendu » 

m’explique-t-elle. Une qualité qui aura éga-

lement plu à ses parents. 

Deux puis trois chevaux
C’est en 2006, trois ans après ses débuts 

en équitation que ses parents feront l’ac-

quisition de deux chevaux, « Lambado » un 

hongre et « Déesse » une jument, tous deux 

âgés de trois ans à l’époque.  Déesse, qui, 

Rocourt, je connais ! Tout d’abord son restaurant « Le Raisin », connu surtout  

pour sa Saint-Martin, cette fête paysanne qui célèbre la fin des travaux dans les champs  

et qui se déroule durant le mois de novembre mais aussi pour y avoir été écolier durant  

deux ans dans le cadre de ma scolarité primaire avec Monsieur Charles Froidevaux. 

« L’équitation ? C’est venu tout naturellement »

Kelly Quiquerez et ses deux protégés Nabuko (Nautilus/Hybris) à gauche et Chanel (Nougat/Libéro) à droite. / Kelly Quiquerez und ihre beiden Schützlinge Nabuko (Nautilus/Hybris) links und Chanel (Nougat/Libéro).

MON FM ET MOI



N° 244 AVRIL 2022       17

vendue portante, donnera naissance à Nor-

ton (Nagano/Libéro) une année plus tard. 

Ce même poulain sera approuvé en tant 

qu’étalon reproducteur en 2010.

« Nabuko » (Nautilus-Hybris), hongre bai 

foncé de 13 ans aujourd’hui, acheté chez 

Martial Laville à Chevenez, les rejoint 

quelques années après à l’écurie. En 2011, 

ses parents feront porter Déesse avec l’éta-

lon Nougat et 11 mois plus tard une pouliche 

nommée Chanel viendra au monde. L’histoire 

entre Kelly et Chanel commence ici.

Les examens d’abord, le débourrage après
Chanel naquit ainsi au printemps 2012 et 

passa avec brio le test en terrain trois ans 

plus tard, sous la houlette de l’éleveur et 

meneur Corbedôs Mario Gandolfo. « J’aurais 

pu faire le débourrage à l’équitation, mais 

cela correspondait en même temps à mes 

examens de fin d’année, et puis je n’avais 

aucune expérience en la matière à l’époque », 

me confie la jeune ajoulote de 26 ans. Le test 

en terrain passé, (ndlr : La jument remporte 

celui de Zauggenried, haut la main), Chanel 

pouvait alors commencer sa vie de jument 

Franches-Montagnes, sereinement.

Quelques années plus tard, cette jument 

par (Nougat/Libéro) donnera naissance à 

un poulain du nom d’Hermès qui, malheu-

reusement perdra la vie à la suite d’un acci-

dent survenu au pâturage. « Nous avons dû 

prendre la décision de l’euthanasier » me 

révèle-t-elle avec beaucoup de regret.

Mon meilleur souvenir ?  
Diesse évidemment
Lorsque l’on demande à celle qui consi-

dère Magdadelena Pommier comme 

source d’inspiration, quel est son meil-

leur souvenir dans le monde du cheval 

franches-montagnes, cette dernière me 

répond sans aucune hésitation : « Ma vic-

toire lors du concours de Diesse en juillet 

dernier qui me qualifie pour le National FM 

à Avenches ». Elle rajoutera aussi «ma vic-

toire avec Nabuko au Concours de dressage 

d’Aarberg, c’était quelque chose aussi ! »

Chanel, sa jument
Chanel est donc la jument de prédilec-

tion de la jeune Haute-Ajoulote, jument 

dont les points forts sont les allures, la 

détermination ainsi qu’une énergie à toute 

épreuve qui peut parfois, sans vraiment 

l’être, être difficile à canaliser. « Parfois elle 

peut être un petit peu fo-folle » plaisante 

sa cavalière.

Une passion qui prend du temps
Entre son travail qui se situe à Tramelan, 

l’entretien de ses trois chevaux, les cours 

qu’elle suit chez l’écuyère Véronique Steullet 

à Rossemaison, il est important de souli-

gner que cela prend beaucoup de temps à 

cette jeune passionnée de dressage. « Heu-

reusement, j’ai la chance d’avoir ma famille, 

toujours prête à m’aider et me soutenir », 

me confiera-t-elle. 

Des sacrifices forcément
Avoir une telle passion nécessite parfois cer-

tains sacrifices. La jeune géomètre de pro-

fession le sait et doit parfois renoncer à cer-

taines soirées et diverses sorties, notamment 

le samedi soir. En effet, les concours de 

dressage ont généralement lieu le dimanche 

matin dans toute la Romandie. Néanmoins 

et par chance, la St-Martin, cette fête chère 

aux habitants de la Haute-Ajoie, a lieu hors 

période de concours… Ouf ! 

Monter dans les catégories d’abord
L’objectif actuel ? « Essayer de progresser 

au maximum avec Chanel, de monter dans 

les catégories, tout en prenant toujours 

beaucoup de plaisir », me répond-elle. Et 

pourquoi pas la faire porter quand elle sera 

un peu plus âgée, la jument a actuellement 

9 ans, dans le but de perpétuer la descen-

dance de sa championne.

Top 10 à Avenches
Notre jeune cavalière est arrivée au neu-

vième rang des finales de dressage du 

National FM en septembre dernier, ce qui 

la classe dans le Top 10 de la compétition 

avenchoise. Kelly Quiquerez se dit satisfaite 

de cette place pour sa première qualifica-

tion et ajoute « On était un peu déréglées 

avant la finale mais la magie de la cour du 

Haras a opéré le jour J ».

La licence ? Pour plus tard… !
Et la suite ? Cette ingénieure en génie civil 

de formation me confie que la licence de 

dressage est actuellement dans un coin de 

sa tête. Affaire à suivre… ! 

Texte : Arnaud Juillard

Photos : Kelly Quiquerez

Chanel (Nougat/Libéro) et Kelly lors de sa victoire au CD  

de Diesse. / Chanel (Nougat/Libéro) und Kelly bei ihrem Sieg  

auf der CD de Diesse.

Nabuko (Nautilus/Hybris) et Kelly lors de sa Victoire au CD d’Aarberg.

Nabuko (Nautilus/Hybris) und Kelly während ihres Sieges bei der CD von Aarberg.

MON FM ET MOI
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"Das Reiten? Das kam von ganz allein"
In Rocourt kenne ich, vor allem das Restaurant "Le Raisin", das für seinen «Saint-Martin» 

bekannt ist, ein Bauernfest, das im November das Ende der Feldarbeit feiert. Aber auch, 

weil ich hier zwei Jahre lang im Rahmen meiner Primarschulzeit mit Herrn Charles 

Froidevaux zur Schule gegangen bin. 

MEIN FREIBERGER UND ICH

Heute ist es eine ehemalige Schulkamera-

din, die ich interviewen werde. Sie begann 

vor etwa 15 Jahren auf einem Zuchtbetrieb 

in ihrer Heimatregion mit dem Reiten und 

nahm kürzlich mit ihrer neunjährigen Stute 

Chanel (Nougat/Libero) am Dressurfinale 

des National FM teil. Begegnung mit einem 

aufsteigenden Stern der Freiberger Dressur: 

Kelly Quiquerez.

Noch näher an ihren Pferden sein
Kelly hat einen Bachelor-Abschluss in Bau-

ingenieurwesen und arbeitet im Berner Jura, 

genauer gesagt in Tramelan. Die junge Frau, 

die ursprünglich aus Grandfontaine stammt, 

aber im Nachbardorf Rocourt wohnt, 

begründet ihre Wahl wie folgt: "Ich wohne 

hier, weil es ein bisschen näher an den Stäl-

len ist." Die Möglichkeit, den Pferden und 

ihrer Leidenschaft noch näher zu sein. 

Ponys als erster Kontakt
"Das erste Mal, dass ich auf einem Pferd 

saß, war im Urlaub, wenn ich mich recht 

erinnere." Das war der erste richtige Kon-

takt, den die Bürgerin aus der Haute-Ajoie 

mit der Welt des Pferdesports hatte. Eine 

Welt, in die sie gerade erst kennengelernt 

und die sie von nun an nicht mehr ver-

lassen wird. Die junge Frau erzählte uns: 

" Seitdem habe ich meine Eltern immer 

wieder gefragt, ob ich reiten lernen kann. 

Ihr Schicksal ist vorgezeichnet. Kelly wird 

Reiterin.

Freiberger von Anfang an
Wie bereits erwähnt, begann Kelly Quique-

rez 2003 auf einem Zuchtbetrieb in ihrer 

Heimatregion, genauer gesagt in Damvant, 

mit dem Reiten. Einige Jahre später erwar-

ben ihre Eltern, Jacky und Catherine Qui-

querez, zwei Freibergerpferde, auf denen 

sie und ihre Tochter Kelly ihre ersten Trab-

versuche machten.

Vielseitigkeit als wichtigste Eigenschaft
Eine Eigenschaft, die die junge Vermes-

sungsingenieurin in Erinnerung behalten 

wird, ist die Vielseitigkeit der Freiberger 

Pferde. "Dank dieser Vielseitigkeit kann man 

mit ihnen alles machen, vom einfachen Frei-

zeitvergnügen bis hin zu anspruchsvolleren 

Kelly Quiquerez et Chanel (Nougat/Libéro) aux finales de dressage lors du dernier National FM. / Kelly Quiquerez und Chanel (Nougat/Libéro) bei den Dressurfinals während des letzten FM National.
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Aktivitäten wie Trekking, Springen, Fahren und natürlich Dressur", 

erklärt sie mir. Eine Eigenschaft, die ihren Eltern gefallen hat. 

Erst zwei, dann drei Pferde
2006, drei Jahre nach ihrem Reitbeginn, kauften ihre Eltern zwei 

Pferde, Lambado, einen Wallach, und Déesse, eine Stute, die beide 

damals drei Jahre alt waren.  Déesse, die tragend verkauft wurde, 

brachte ein Jahr später Norton (Nagano/Libéro) zur Welt. Dasselbe 

Fohlen, das 2010 als Hengst anerkannt wurde. 

Nabuko (Nautilus-Hybris), ein heute 13-jähriger dunkelbrauner 

Wallach, kam einige Jahre später in den Stall. Er wurde von Martial 

Laville in Chevenez gekauft. Im Jahr 2011 ließen ihre Eltern Déesse 

mit dem Hengst Nougat decken, und 11 Monate später kam ein 

Stutfohlen namens Chanel auf die Welt. Die Geschichte zwischen 

Kelly und Chanel beginnt hier. 

Erst die Prüfungen, dann das Einreiten
So wurde Chanel im Frühjahr 2012 geboren und bestand drei 

Jahre später den Feldtest unter dem Züchter und Corbedos-Füh-

rer Mario Gandolfo mit Bravour. "Ich hätte das Einreiten auch in 

der Reitschule machen können, aber da war gleichzeitig meine 

Abschlussprüfung, und außerdem hatte ich damals noch keine 

Erfahrung in diesem Bereich", sagt die 26-Jährige aus Ajoie. Nach 

dem bestandenen Feldtest (Anm. d. Red.: Die Stute gewann den 

Feldtest in Zauggenried souverän) konnte Chanel ihr Leben als 

Freibergerstute entspannt beginnen.

Einige Jahre später brachte die Stute (Nougat/Libero) ein Fohlen 

namens Hermes zur Welt, das leider bei einem Unfall auf der 

Weide sein Leben verlor. "Wir mussten die Entscheidung treffen, 

ihn einzuschläfern", erzählte sie mir mit großem Bedauern. 

Meine schönste Erinnerung? Diesse natürlich
Wenn man die Frau, die Magdadelena Pommier als Inspirations-

quelle betrachtet, nach ihrer schönsten Erinnerung an die Welt 

der Freiberger Pferde fragt, antwortet sie, ohne zu zögern: "Mein 

Sieg beim Turnier in Diesse im vergangenen Juli, der mich für das 

nationale FM-Turnier in Avenches qualifizierte." Sie fügt noch hinzu: 

"Und mein Sieg mit Nabuko beim Dressurturnier in Aarberg, das 

war auch etwas Besonderes!"

Chanel, ihre Stute
Chanel ist also die Lieblingsstute der jungen Reiterin aus der haute-

Ajoie, eine Stute, deren Stärken in ihren Gängen, ihrer Entschlos-

senheit und ihrer unerschütterlichen Energie liegen, die manchmal 

schwer zu kanalisieren ist, ohne es wirklich zu sein. "Manchmal 

kann sie ein bisschen verrückt sein", scherzt ihre Reiterin. 

Eine Leidenschaft, die Zeit braucht
Man muss betonen, dass die junge Dressurbegeisterte relativ viel 

Zeit brauchte, zwischen ihrer Arbeit in Tramelan, für die Pflege 

ihrer drei Pferde und den Kursen, die sie bei der Reitlehrerin Véro-

nique Steullet in Rossemaison besucht, "Ich habe das Glück, meine 

Familie zu haben, die immer bereit ist, mir zu helfen und mich zu 

unterstützen", vertraut sie mir an.

Opfer müssen sein
Eine solche Leidenschaft zu haben, erfordert manchmal gewisse 

Opfer zu bringen. Die junge Vermessungsingenieurin weiss das und 

muss manchmal auf bestimmte Partys und diverse Ausflüge ver-

zichten, vor allem am Samstagabend. Die Dressurwettbewerbe in 

der ganzen Romandie finden in der Regel am Sonntagmorgen statt. 

MEIN FREIBERGER UND ICH

Glücklicherweise findet St. Martin, das Fest, das den Bewohnern der 

Haute-Ajoie so am Herzen liegt, außerhalb der Turnierzeit statt... Uff!

Zuerst in den Kategorien aufsteigen
Das aktuelle Ziel? "Versuchen, mit Chanel so viele Fortschritte wie 

möglich zu machen, in den Kategorien aufzusteigen und dabei 

immer viel Spaß zu haben", antwortet sie mir. Und warum sie nicht 

decken lassen, wenn die derzeit 9-jährige Stute etwas älter sein 

wird, natürlich mit dem Ziel, die Nachkommenschaft ihrer «Cham-

pionesse» fortzuführen.

Top 10 in Avenches
Unsere junge Reiterin belegte im September im Dressurfinale des 

National FM den neunten Platz und schaffte es damit in die Top 

10 des Turniers in Avenches. Kelly Quiquerez ist mit diesem Platz 

bei ihrer ersten Qualifikation zufrieden und fügt hinzu: "Wir waren 

vor dem Finale etwas aus dem Konzept gebracht, aber die Magie 

des Gestüts hat am Tag X gewirkt".

Die Lizenz? Für später...!
Wie geht es weiter? Die ausgebildete Bauingenieurin verrät mir, 

dass ihr die Dressurlizenz derzeit nicht mehr aus dem Kopf geht. 

Fortsetzung folgt...! 

Text: Arnaud Juillard

Fotos: Kelly Quiquerez
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Les équidés doivent être 
contrôlés quotidiennement
L'état de santé et le bien-être des équidés doivent 

être contrôlés quotidiennement. Il convient de vérifier 

l'état général ainsi que l'apparition de symptômes de 

maladie et de blessures tels que les boiteries ou les 

diarrhées. L'état des installations doit également être 

inspecté afin de pouvoir remédier immédiatement aux 

défauts qui pourraient nuire au bien-être des animaux. 

Il peut s'agir par exemple de risques de blessures par 

des clous qui dépassent, des câbles et des cordes qui 

traînent des clôtures endommagées ou encore des sols 

glissants ou troués (fig. 1). L’ordonnance sur la protec-

tion des animaux (OPAn) mentionne explicitement les 

soins réguliers aux sabots dans les règles de l’art de 

façon à prévenir les mauvaises positions anatomiques, 

les entraves au mouvement et les maladies du sabot. 

D'autres mesures prophylactiques pour les risques 

sanitaires courants sont également conseillées, comme 

la vaccination contre le tétanos et l’administration de 

vermifuge. 

Le mouvement des équidés 
est réglementé par la loi !
L'OPAn fait la distinction entre le mouvement par 

l'utilisation (travail sous la selle, à la main, à l’attelage 

ou dans le carrousel) et le mouvement par les sor-

ties (mouvement libre). Les équidés qui ne font pas 

l’objet d’une utilisation, par exemple les chevaux à 

la retraite ou les juments suitées, doivent sortir tous 

les jours au paddock ou au pré. Les équidés qui sont 

utilisés quotidiennement doivent sortir au minimum 2 

fois par semaine au paddock ou au pré (fig. 2). Dans 

tous les cas, les sorties doivent durer au moins deux 

heures et se dérouler sur une surface minimale dont les 

dimensions peuvent être consultées dans l'OPAn. Par 

exemple, pour les chevaux d'une hauteur au garrot de 

160 cm, l'aire de sortie doit mesurer au moins 30 m2. 

A l’exception des formes de détention avec accès per-

manent à l'extérieur (stabulation libre ou box-terrasse), 

les sorties doivent être consignées dans un journal des 

sorties. Des explications complémentaires sur la tenue 

du journal des sorties se trouvent dans la fiche thé-

matique «Tenue du journal des sorties pour chevaux, 

poneys, ânes, mulets et bardots» publiée par l'OSAV.

Protection des animaux 
et soins aux chevaux
La législation sur la protection des animaux sert à préserver le bien-être et la dignité 
des animaux détenus par l'humain. Toutes les actions effectuées dans le cadre de la 
détention d’équidés (chevaux, poneys, ânes, mulets et bardots) entrent donc dans son 
champ d'application. Dans cette seconde partie d’article, nous mettons l’accent sur 
les prescriptions légales relatives aux soins aux équidés.

Fig. 1 : Une aspérité comme celle-ci devrait être évitée pour prévenir les blessures.

Abb. 1: Vorstehende Strukturen an der Einrichtung sollten vermieden werden, um 

Verletzungen durch Anstossen zu vermeiden. (SNG)

BUREAU DE CONSEILS CHEVAL
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Les jeunes équidés ont besoin de plus 
d'espace et doivent vivre en groupe 
On entend par « jeunes équidés » les poulains sevrés 

qui n’ont pas encore atteint l’âge d’une utilisation régu-

lière ou, s’ils ne sont pas utilisés, qui sont âgés de 30 

mois au plus. Comme les conditions d'élevage ont une 

influence déterminante sur le développement physique 

d’un équidé ainsi que sur sa santé, sa future endu-

rance et sa capacité à vivre au sein d’un troupeau, des 

règles particulières s'appliquent ici. Les jeunes équidés 

doivent impérativement être détenus en groupes d'au 

moins deux individus (fig 3). Or, pour apprendre à inter-

préter correctement les expressions innées du com-

portement et à s'intégrer dans une hiérarchie sociale, il 

est recommandé de les détenir dans des groupes plus 

grands, dans l’idéal avec une structure d'âge mixte, car 

les jeunes équidés peuvent beaucoup apprendre de 

leurs aînés. L’OPAn prescrit en outre des surfaces d’aire 

de sortie plus généreuses pour les jeunes équidés que 

pour les adultes. Par exemple, 3 jeunes équidés doivent 

avoir à disposition la même surface que 5 adultes. 

Le barrage et l’hyperflexion  
sont des pratiques interdites en Suisse 
En plus de l'interdiction générale de maltraiter, de 

négliger et de surmener les animaux, l'OPAn énumère 

encore quelques pratiques interdites, comme par 

exemple tondre ou raser les poils tactiles sur la tête 

des équidés. Cette pratique porte atteinte aux percep-

tions sensorielles du cheval d'une manière qui lui est 

préjudiciable. Dans le contexte de l’entrainement du 

cheval, il est interdit de poser 

des poids dans la région des 

sabots et d'essayer d'amélio-

rer les performances des che-

vaux en les poussant avec des 

appareils provoquant des chocs 

électriques ou des douleurs sur 

leurs jambes. Le barrage, pra-

tique qui consiste à frapper les 

jambes du cheval au moment 

du passage au-dessus d’un 

obstacle pour l’inciter à lever les 

membres plus haut, est interdit. 

L’OPAn interdit également l’hy-

perflexion de l’encolure (aussi 

appelée Rollkur) qui provoque 

une tension excessive dans 

l’encolure et le dos (fig. 4). 

Quiconque détient plus de cinq équidés  
est tenu de suivre une formation !
Selon la taille et le type d'exploitation, une formation 

doit être suivie avant de pouvoir détenir des chevaux. 

Il existe deux catégories de formation : l’attestation de 

compétences pour la détention de chevaux (ADC) et 

la formation spécifique indépendante d’une formation 

professionnelle (FSIP) pour la détention de chevaux. 

Les agriculteurs et agricultrices ainsi que les personnes 

diplômées d’un métier du cheval et les agronomes avec 

spécialisation en sciences équines sont dispensés de 

cette obligation de formation. Les détails concernant 

l'obligation de formation se trouvent dans la fiche thé-

matique de l’OSAV « Formation exigée des détenteurs 

d’équidés ».

Regula Jungen

Bureau de conseils cheval HNS

Agroscope, Haras national suisse HNS

Le Bureau de conseils cheval du Haras national suisse 

HNS se tient à votre disposition pour toute question 

relative à l'élevage et à la détention de chevaux. Contac-

tez-nous par téléphone (058 482 61 00) ou par e-mail : 

harasnational@agroscope.admin.ch.

Sources : Fiche thématique « Protection des animaux » 

de l'Office fédéral de la sécurité alimentaire et des 

affaires vétérinaires, OSAV.

Feuille d’information PSA Dispositions légales Détention 

de chevaux / Sport équestre n° 2.

Fig. 2: Les équidés qui ne font pas l’objet d’une utilisation, c’est-à-dire qui ne sont ni montés ni attelés  

ni travaillés au sol, doivent sortir tous les jours au paddock ou au pré pendant au moins deux heures.

Abb. 2: Nicht genutzte Equiden, also Tiere, die nicht geritten, gefahren oder am Boden gearbeitet sind, müssen  

sich täglich mindesten 2 Stunden in einem Paddock oder auf der Weide frei bewegen können. (SNG)
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Equiden müssen täglich überwacht werden
Gesundheitszustand und Wohlergehen der Equiden 

müssen grundsätzlich täglich kontrolliert werden. 

Dabei ist der Allgemeinzustand sowie das Auftreten 

von Krankheitsanzeichen und Verletzungen wie Lahm-

heiten oder Durchfall zu prüfen. Auch der Zustand der 

Einrichtungen muss besichtigt werden, um Mängel an 

Einrichtungen, die das Befinden der Tiere beeinträch-

tigen könnten, umgehend zu beheben. Beispiele könn-

ten Verletzungsrisiken wie vorstehende Nägel, herun-

terhängende Kabel, Seile oder Zäune, sowie rutschige 

oder löchrige Böden sein (Abb. 1). Ausserdem soll der 

Tierhalter durch angemessene Pflege Krankheiten und 

Verletzungen vorbeugen. Dabei ist in der Tierschutz-

verordnung (TSchV) explizit die fachgerechte Hufpflege 

erwähnt, um Fehlstellungen, Bewegungsbeeinträch-

tigungen und Hufkrankheiten zu vermeiden. Auch 

andere Prophylaxen für verbreitete Gesundheitsrisiken 

sind ratsam, wie die Impfung gegen Starrkrampf oder 

die Eindämmung des Wurmbefalls.

Auch die Bewegung der Equiden 
ist gesetzlich geregelt! 
In der Tierschutzverordnung wird zwischen der Bewe-

gung durch Nutzung (Arbeit unter dem Sattel, an der 

Hand, im Geschirr oder in der Führmaschine) und 

der Bewegung durch Auslauf (freie Bewegung) unter-

schieden. Alle Equiden müssen täglich bewegt wer-

den, wobei bei nicht genutzten Equiden (sehr alte oder 

junge Tiere, trächtige Stuten etc.) die Bewegung durch 

täglichen Auslauf zu erfolgen 

hat. Täglich genutzten Equi-

den muss an mindestens zwei 

Tagen pro Woche zusätzlich 

Auslauf gewährt werden (Abb. 

2). Der Auslauf muss mindes-

tens zweistündig sein und auf 

einer Mindestfläche erfolgen, 

deren Abmessungen in der 

TSchV nachgelesen werden 

können. Für Equiden mit einer 

Widerristhöhe von 160 cm hat 

die Auslauffläche beispielsweise 

mindestens 30 m2 gross zu 

sein. Sofern die Equiden nicht in 

Boxen mit permanent zugäng-

licher Auslauffläche gehalten 

werden, muss der Auslauf in 

einem Auslaufjournal festge-

halten werden, wobei die Einhal-

tung der Regelungen für jedes 

Tier individuell nachvollziehbar 

Tierschutz in der Pferdepflege
Die Tierschutzgesetzgebung soll dazu dienen, das Wohlergehen und die Würde 
des Tieres in Obhut der Menschen zu wahren. Damit fallen alle Handlungen rund 
um die Equidenhaltung (Pferde, Ponys, Esel, Maultiere, Maulesel) in ihren Geltungs-
bereich. Doch was schreibt die Tierschutzgesetzgebung überhaupt vor, und was 
bedeutet das für die Praxis? Im zweiten Teil der Tierschutz-Serie fokussieren wir 
uns auf die Vorgaben bezüglich des Umgangs mit Equiden. 

Abb. 3: Gruppenhaltung ist für Jungtiere Vorschrift. Sie profitieren davon, mit Herdenmitgliedern durchmischten 

Alters - inklusiv erwachsenen Tieren - aufzuwachsen.

Fig. 3: Les jeunes chevaux doivent être vivre en groupe. Dans l’idéal, dans un troupeau composé d’individus 

de plusieurs classes d’âges, y compris des adultes. (HNS)

BERATUNGSSTELLE PFERD



harasnational.ch

N° 244 APRIL 2022       23

sein muss. In der vom BLV veröffentlichten Fachinfor-

mation „Führen des Auslaufjournals für Pferde, Ponys, 

Esel, Maultiere und Maulesel“ finden sich Beispiele von 

verschiedenen Arten, wie das Auslaufjournal geführt 

werden kann.

Jungequiden brauchen mehr Platz  
und ausgiebigen Sozialkontakt
Als «Jungequiden» gelten abgesetzte Fohlen bis zum 

Beginn der regelmässigen Nutzung, oder falls sie nicht 

genutzt werden, bis zum Alter von 30 Monaten. Da 

die Aufzuchtbedingungen die körperliche Entwick-

lung sowie die Gesundheit, künftige Belastbarkeit und 

Herdentauglichkeit massgebend prägen, gelten hier 

besondere Regeln. Jungequiden müssen zwingend in 

Gruppen von mindestens zwei Tieren gehalten wer-

den (Abb. 3). Damit sie lernen, das natürliche Aus-

drucksverhalten richtig zu interpretieren und sich in 

eine soziale Hierarchie einzugliedern, empfiehlt sich 

die Aufzucht in grösseren Gruppen, idealerweise mit 

durchmischter Altersstruktur, da Jungtiere viel von den 

Älteren lernen können. Die TSchV schreibt zudem vor, 

dass die Auslauffläche für junge Equiden grosszügiger 

bemessen sein muss als für Erwachsene. Beispiels-

weise müssen 3 junge Equiden die gleiche Fläche zur 

Verfügung haben wie 5 adulte Pferde. 

Das Barren und die Rollkur  
sind in der Schweiz verbotene Handlungen! 
Nebst einem generellen Misshandlungs-, Vernach-

lässigungs- und Überanstrengungsverbot listet die 

Tierschutzverordnung einige bei Equiden verbotene 

Handlungen noch namentlich auf, wie zum Beispiel das 

Entfernen der Tasthaare. Diese Handlung beeinträchtigt 

natürliche Sinneswahrnehmungen des Tieres auf eine 

ihm schädliche Weise und ist deshalb verboten. Auch 

die Hufe dürfen nicht durch schädliche Hufbeschläge 

oder Gewichte im Hufbereich manipuliert werden. 

Ausserdem ist der Versuch, Equiden durch Antreiben 

mit elektrisierenden Geräten oder durch Schmerzver-

ursachung an den Beinen zu besseren Leistungen zu 

bringen, verboten. Dazu gehört beispielsweise das Bar-

ren, wo Pferden während des Sprungs an die Beine 

geschlagen wird, um sie dazu zu bringen, beim nächs-

ten Hindernis höher und vorsichtiger zu springen. Die 

TSchV verbietet auch Reitmethoden, die die Überdeh-

nung des Halses oder Rückens bewirken («Rollkur») 

(Abb. 4).

Wer mehr als fünf Equiden hält,  
ist ausbildungspflichtig!
Je nach Grösse und Art des Betriebs muss eine Aus-

bildung absolviert werden, bevor Equiden gehalten 

werden dürfen. Dabei gibt es die zwei Kategorien SKN 

(Sachkundenachweis Pferdehaltung) und FBA (Fach-

spezifische berufsunabhängige Ausbildung zur tierge-

rechten Pferdehaltung und verantwortungsbewusster 

Zucht und Aufzucht von Jungpferden). Ausgebildete 

Landwirte und Landwirtinnen und Personen mit pfer-

despezifischer Berufsbildung wie Pferdefachfrau, 

Pferdewart oder Agronomie mit Vertiefung Pferdewis-

senschaften sind von dieser Ausbildungspflicht aus-

genommen. Details zur Ausbildungspflicht sind in der 

vom BLV herausgegebenen Fachinformation „Ausbil-

dungsanforderungen für die Pferdehaltung“ zu finden.

Regula Jungen

Beratungsstelle Pferd SNG

Agroscope, Schweizer Nationalgestüt SNG

Für Fragen bezüglich eines beliebigen Themas im 

Bereich Pferdezucht und –Haltung steht Ihnen die 

Beratungsstelle Pferd des Schweizer Nationalge-

stüt SNG gerne zur Verfügung. Kontaktieren Sie 

uns telefonisch (058 482 61 00) oder per Mail:  

harasnational@agroscope.admin.ch

Quellen: Fachinformationen Tierschutz vom Bundesamt 

für Lebensmittelsicherheit und Veterinärwesen, BLV.

STS Merkblatt Gesetzesbestimmungen Pferdehaltung/ 

Pferdesport Nr. 2.

Abb. 4: Die Überdehnung des Halses (auch Rollkur genannt) verursacht Stress 

und Schmerzen und ist deshalb in der Schweiz verboten. 

Fig. 4: L’hyperflexion de l’encolure provoque du stress et des tensions 

douloureuses dans l’encolure et dans le dos du cheval. C’est pourquoi cette 

pratique est interdite en Suisse. (HNS)
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Tâches du Haras national suisse 
Depuis le 1er janvier 2022, les tâches du Haras natio-

nal suisse (HNS) sont décrites dans l’ordonnance sur 

l’élevage (OE). Elles comprennent: la promotion de 

la diversité génétique de la race des Franches-Mon-

tagnes, la recherche appliquée, le soutien à l’élevage 

équin ainsi que le conseil et la vulgarisation. Pour rem-

plir ces tâches, le HNS détient des équidés et met à 

disposition ses infrastructures et ses installations. Paral-

lèlement à l’entrée en vigueur des dispositions légales 

pour le HNS dans l’OE, Agroscope a lancé son nouveau 

programme d’activité 2022-2025 qui définit le cadre de 

ses recherches et de ses activités en fonction des défis 

actuels de l'agriculture. 

Réorientations du contenu
C’était donc le bon moment pour le HNS de se prépa-

rer à cette nouvelle étape et d’effectuer une analyse 

approfondie des évolutions et des attentes au sein de la 

filière équine et de la société. Il en a résulté l’élaboration 

d’une nouvelle stratégie HNS 2030 : 

•  Les activités de recherche seront étendues et 

couvriront à l’avenir des domaines tels que la pro-

motion de la santé animale, y compris le bien-

être ainsi que l’augmentation de la rentabilité et la 

réduction de l’impact environnemental. 

•  En ce qui concerne les tâches d’exécution du 

Haras, l’efficience et l’efficacité des mesures, 

notamment dans le domaine de la préservation 

de la diversité génétique de la race des Franches-

Montagnes, ont été examinées et seront encore 

améliorées dans le futur. Cet exercice est réalisé 

en étroite collaboration avec la Fédération suisse 

du franches-montagnes (FSFM).

•  Le conseil, l’enseignement et la vulgarisation 

doivent toujours s’appuyer sur les connaissances 

scientifiques actuelles et sur les besoins de la 

pratique. Il est prévu de former davantage de 

multiplicateurs (« formation de formateurs ») et 

de développer des synergies pour le transfert de 

connaissances. 

•  La collaboration entre les différents partenaires 

internes et externes d’Agroscope sur le site 

d’Avenches a été optimisée. Des coopérations 

mutuellement profitables avec des partenaires 

sont encouragées. Une évolution vers un centre 

national de compétences et d’innovation pour 

les équidés à Avenches est en outre, un objectif 

déclaré. 

Restructurations
Pour mettre en œuvre ces nouvelles orientations, le 

HNS a procédé à des restructurations progressives au 

cours des deux dernières années. Depuis le 1er janvier 

2022, le nouvel organigramme du HNS se présente 

comme suit :

Haras national suisse d’Agroscope 
Nouveau repositionnement pour l’avenir
Après plusieurs interventions politiques et les changements internes 
qui en ont découlé ces dernières années, le Haras national suisse se présente 
aujourd’hui sous un jour nouveau pour relever les défis de la filière équine. 



harasnational.ch

N° 244 AVRIL 2022       25

Groupe Préservation franches-montagnes  
et exploitation Avenches
Le groupe Préservation franches-montagnes et exploi-

tation Avenches est responsable de la mise en œuvre 

de la tâche d’exécution Préservation de la diversité 

génétique de la race des Franches-Montagnes. Ses 

activités sont coordonnées en étroite collaboration avec 

la Fédération suisse du franches-montagnes (FSFM) 

et englobent l’achat d’étalons franches-montagnes de 

qualité ainsi que la mise à disposition de ces animaux 

aux éleveurs et éleveuses via des stations de monte 

ou encore la mise à disposition de semence congelée. 

Une stratégie marketing a été développée en collabora-

tion avec la FSFM. Cette stratégie se compose de trois 

axes principaux: l’amélioration de l’image de la race, 

une focalisation sur le client et une promotion active 

du marché du cheval. Toutes les activités de promotion 

s'articulent autour de ces trois mêmes axes.

Equipe Formation chevaux
Les cinq meneurs et cinq écuyers de l’équipe Forma-

tion chevaux entrainent les étalons du Haras et les pré-

sentent au public lors de spectacles et manifestations, 

contribuant ainsi à accroître la notoriété des chevaux 

franches-montagnes.

Equipe Détention chevaux 
L’équipe Détention de chevaux, entretien et ateliers s’oc-

cupe de l’ensemble de l’infrastructure du Haras, c’est-à-

dire des écuries, des aires de sortie, des espaces verts 

et des jardins ainsi que du manège et de la cour. La 

sellerie, l’atelier du charron et 

la forge regroupent trois pro-

fessions artisanales qui sont 

synonymes d’une grande 

valeur ajoutée pour le Haras.

Groupe de recherche 
Équidés
Le groupe de recherche Équi-

dés effectue des travaux de 

recherche appliquée pour 

promouvoir une détention, 

un élevage et une utilisation 

durable des chevaux. Ces 

connaissances scientifiques 

sont ensuite, transmises à 

tous les acteurs et actrices 

de la filière équine par le biais 

de cours, de publications pra-

tiques et d’activités de conseil. 

Equipe Recherche
Les études conduites par l’équipe Recherche naissent 

souvent d’un échange avec les acteurs et actrices de la 

branche équine. Actuellement, différentes options sont, 

par exemple, étudiées pour affourrager les animaux 

ayant tendance au surpoids, sans qu’ils ne souffrent 

de trop longues périodes de jeûne. Un autre exemple 

de projet est le test de différents systèmes pour sta-

biliser le sol des aires de sorties pour équidés. Des 

projets sont également mis en place pour développer 

des nouveaux tests pour évaluer la personnalité des 

chevaux ou pour mettre en évidence comment les 

équidés expriment la douleur.  

Equipe Extension
Le terme anglais « extension » peut être traduit en 

français par « échange de connaissances ». Concrète-

ment, cela signifie que les connaissances techniques 

et scientifiques sont rendues accessibles à un nombre 

de personnes aussi élevé que possible. Diffuser les 

résultats des études scientifiques aux acteurs de la 

pratique, telle est la mission de l’équipe Extension équi-

dés ! Depuis près de 20 ans, le Bureau de conseils 

cheval répond en toute indépendance et neutralité aux 

questions des détenteurs et propriétaires de chevaux 

mais également des services publics et des journa-

listes. Chaque année, Agroscope publie des fiches 

techniques, des articles dans des revues spécialisées 

et élaborent des supports de cours pour tous niveaux.

De gauche à droite : Roger Balz, Inès Lamon, Clara Ackermann, Samuel Schaer, Iris Bachmann, Anja Zollinger  

et Sabrina Briefer.
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GESTÜT

Aufgaben des Schweizer Nationalgestüts 
Die Aufgaben des Schweizer Nationalgestüts (SNG) 

sind seit dem 1. Januar 2022 in der Tierzuchtverord-

nung (TZV) umschrieben und umfassen die Förderung 

der genetischen Vielfalt der Freibergerrasse, die ange-

wandte Forschung, die Unterstützung der Pferdezüch-

tenden sowie den Wissensaustausch und die Beratung. 

Zur Erfüllung dieser Aufgaben hält das SNG Equiden 

und stellt Infrastrukturen sowie Anlagen bereit. 

Gleichzeitig mit dem Inkrafttreten dieser gesetzlichen 

Vorgaben für das Gestüt startete Agroscope das neue 

Arbeitsprogramm 2022-2025, welches den Rahmen 

ihrer Forschung und Aktivitäten entsprechend der aktu-

ellen Herausforderungen der Landwirtschaft für vier 

Jahre absteckt. 

Inhaltliche Neuorientierungen
Es war daher der richtige Zeitpunkt für das SNG, sich 

auf diese neue Etappe vorzubereiten und eine vertiefte 

Analyse zu den Entwicklungen und Erwartungen inner-

halb der Pferdebranche und der Gesellschaft vorzuneh-

men. Daraus fruchtete die Ausarbeitung einer neuen 

Strategie SNG 2030: 

•  Ausgeweitete Forschungstätigkeiten sollen künf-

tig Gebiete abdecken wie Förderung der Tierge-

sundheit inklusive des Wohlbefindens, Steigerung 

der Wirtschaftlichkeit sowie Verbesserung der 

Umweltwirkungen. 

•  Bezüglich der Vollzugsaufgaben des Gestüts wur-

den Effizienz und Effektivität der Massnahmen, 

insbesondere im Bereich Erhalt der genetischen 

Vielfalt der Freibergerrasse, geprüft und werden 

laufend verbessert. Dies erfolgt in enger Zusam-

menarbeit mit dem Schweizerischen Freiberger-

verband (SFV).

•  Der Wissensaustausch (Beratung und Lehre) 

hat sich stets auf die Erkenntnisse der aktuellen 

Forschung und auf die Bedürfnisse der Praxis zu 

stützen. Durch vermehrte Ausbildung von Multipli-

katoren, beispielsweise Fachkräfte der kantonalen 

Beratungsstellen, sollen die Wirkung erhöht und 

Synergien erreicht werden. 

•  Die Zusammenarbeit der verschiedenen Agro-

scope-internen und externen Partnern am Stand-

ort Avenches wurde optimiert. Beidseitig gewinn-

bringende Kooperationen mit Partnern werden 

gefördert, eine Entwicklung hin zu einem natio-

nalen Kompetenz- und Innovationszentrum für 

Equiden in Avenches ist ein erklärtes Ziel. 

Umstrukturierungen
Um diese Neuorientierungen umzusetzen, wurden im 

SNG während der vergangenen zwei Jahre schrittweise 

Umstrukturierungen vorgenommen. Das neue Orga-

nigramm des SNG präsentiert sich ab dem 1. Januar 

2022 folgendermassen:

Das Schweizer Nationalgestüt von Agroscope
Neu aufgestellt in die Zukunft
Nach einigen politischen Vorstössen und damit verbundenen internen Veränderungen 
der letzten Jahre, zeigt sich das Schweizer Nationalgestüt heute im erneuerten Kleid, 
um die Herausforderungen der Pferdebranche zu bearbeiten. 
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Gruppe Erhaltung Freiberger und Betrieb 
Avenches
Die Gruppe Erhaltung Freiberger und Betrieb Avenches 

ist verantwortlich für die Umsetzung der Vollzugsauf-

gabe Erhalt der genetischen Vielfalt der Freibergerrasse. 

Ihre Aktivitäten werden in enger Zusammenarbeit mit 

dem Schweizerischen Freibergerverband (SFV) abge-

stimmt und umfassen den Ankauf wertvoller Freiberger-

hengste sowie die Zurverfügungstellung dieser Tiere via 

Deckstationen oder Gefriersamen an die Züchter und 

Züchterinnen. In Zusammenarbeit mit dem SFV wurde 

eine Marketingstrategie mit 3 Hauptachsen entwickelt: 

die Verbesserung des Images der Rasse, eine Fokus-

sierung auf den Kunden und eine aktive Förderung 

des Pferdemarktes. Ein Teil der Marketingstrategie wird 

durch die Teilnahme an zahlreiche Veranstaltungen 

umgesetzt. 

Team Ausbildung Pferde
Fünf Fahrer und fünf Bereiter des Teams Ausbildung 

Pferde bereiten die Gestütshengste sorgfältig auf diese 

Aufgaben vor und tragen damit zu einem erhöhten 

Bekanntheitsgrad der FM-Pferde bei. 

Team Haltung Pferde
Das Team Haltung Pferde, Unterhalt und Ateliers küm-

mert sich um die gesamte Infrastruktur rund um das 

Gestüt, also um Pferdeställe und Ausläufe, Grünflächen 

und Reit-/ Fahranlagen. Nur dank diesem Unterhalt 

werden alle Aktivitäten auf dem Standort ermöglicht. 

Dazu tragen auch die drei Ateliers Sattlerei, Wagnerei 

und Schmiede bei, welche dem Gestüt eine grosse 

Wertsteigerung bringen.

Forschungsgruppe Equiden
Die Forschungsgruppe Equiden betreibt angewandte 

Forschung zur Förderung einer nachhaltigen Pferde-

haltung, -zucht und -nutzung und gibt forschungsba-

siertes Wissen an alle Akteure der Pferdebranche via 

Beratung, Unterricht und Praxispublikationen weiter. 

Team Forschung
Die verschiedenen Studien des Teams Forschung ent-

stehen oft durch den engen Kontakt mit der Praxis 

und umfassen beispielsweise verschiedene Fütterungs-

techniken, um leichtfuttrigen Pferden genügend lange 

Fresszeiten zu ermöglichen. Oder sie prüfen unter-

schiedliche Methoden, um den Boden von Pferdeaus-

läufen wettertauglich zu befestigen. Weitere Projekte 

beschäftigen sich mit der Pferdepersönlichkeit oder mit 

der Schmerzäusserung von Equiden. 

Team Extension
Der englische Begriff «extension» bedeutet, tech-

nische und wissenschaftliche Kenntnisse für eine 

möglichst grosse Anzahl von Menschen zugäng-

lich zu machen – dies entspricht der Kernaufgabe 

des zweiten Teams Extension Equiden. Nebst sei-

ner Unterrichtstätigkeit 

führt dieses Team seit 

20 Jahren die Bera-

tungsstelle Pferd in 

Avenches. Hier werden 

Fragen und Anliegen 

von Praktikern, aber 

auch von Verwaltungs-

einheiten, Journalisten, 

verschiedenen Instituti-

onen und weiteren Inte-

ressierten neutral bear-

beitet und beantwortet. 

Jedes Jahr publiziert 

Agroscope zudem Dut-

zende von Merkblättern, 

diverse Artikel in Fach-

zeitschriften und erstellt 

Unterrichtsmaterial für 

verschiedene Stufen der 

Bildungslandschaft.Von links nach rechts: Anja Zollinger, Sabrina Briefer, Iris Bachmann, Clara Ackermann, Inès Lamon, Roger Balz, Samuel Schaer.



Jubiläum 20. Freibergertag
PZG Sensebezirk

Samstag, 28. Mai 2022          Springen

Samstagabend, 28. Mai 2022, ab 19.00 Uhr Showeinlage

Sonntag, 29. Mai 2022   Fahrturnier, Gymkhana, Holzrücken

Pferdesportanlage Sense-Oberland, 1716 Plaffeien

Ausschreibung unter: www.pzg-sensebezirk.ch

Festwirtschaft auf dem Platz - Auskunft:  079 397 81 05 / 079 448 91 15 

Epreuves «Sport et Loisirs»
Franches-Montagnes (FM1, FM2, FM3)

Promotions jeunes chevaux 4 et 5 ans,
FB, L, M, S, Journée de la jeunesse,

Grand Prix, Coupe Chammartin 2022

s»
3)

www.aesg.ch

AVENCHES
COUR HARAS NATIONAL

27-28-29 mai 2022

CONCOURS DE DRESSAGE OFFICIEL


